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borda da pálpebra inferior e faz a 
coleta natural do fio lacrimal e da 
lágrima. Esse teste já é utilizado para 
detectar outras patologias”, explicou 
o professor. O Shimmer é usado na 
oftalmologia para identificar se o 
paciente tem problemas como olho 
seco, por exemplo.

Pesquisa 
A conclusão de que a lágrima po-

deria ser um indicador para diagnos-
ticar a covid-19 ocorreu a partir de 
análises de amostras de pacientes 
internados no Hospital das Clínicas 
de Bauru (SP). Na enfermaria da 
unidade, as pessoas passaram por 
um novo exame com o cotonete 
de algodão, desta vez para coleta  
de lágrimas. 

Com isso, os pesquisadores detec-
taram o SARS-CoV-2 na superfície 

Manaus, sábado e domingo 28 e 29 de janeiro de 2023
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Descoberta possibilidade de 
detectar covid-19 pela lágrima
Resultados da pesqui-
sa, realizada por cien-
tistas da USP, foram 
publicados em artigo 
no Journal of Clinical 
Medicine

O incômodo causado por um 
haste flexível enfiado nas na-
rinas pode não ser necessário 
para diagnosticar a Covid-19. 

Essa é a ideia defendida por cientistas 
da Universidade de São Paulo (USP) 
de Bauru que concluíram ser possível 
detectar o coronavírus por meio da 
análise da lágrima de pacientes.

Segundo o autor correspondente 
do estudo, que propõe outro método 
para checar se o paciente está com 
Covid-19, o professor da Faculdade 
de Odontologia de Bauru e do Hos-
pital de Reabilitação de Anomalias 
Craniofaciai Luiz Fernando Manzo-
ni Lourençone, o procedimento de 
checagem da lágrima não exige que 
o paciente chore.

“O paciente não precisa chorar para 
fazer o teste. O exame é feito por meio 
do teste conhecido como Shimmer. 
Você colocar um fio de papel na 

Cientistas da USP indicam que é pos-
sível detectar covid-19 pela lágrima

DIVULGAÇÃO

2 Última hora

Semed lança campanha de paz 
e solidariedade em escolas

Para celebrar o início do ano 
letivo, no dia 6 de fevereiro, 
a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), rea-
lizará a campanha “Dia da 
Paz e da Solidariedade”, nas 
escolas da rede municipal de 
ensino. O principal objetivo 
é sensibilizar a comunidade 
sobre os problemas causados 
pela violência nas escolas. A 
ação contará com palestras, 
gincanas, seminários, entre 
outras atividades. 

Com o tema “Educação: 
compromisso de todos, po-
tencializando a formação 
integral do ser humano”, a 
iniciativa envolve alunos das 
creches municipais, ensino 
fundamental e Educação de 

Jovens e Adultos (EJA), além 
de professores, pedagogos, 
pais e demais familiares. A 
ideia é utilizar várias ferra-
mentas como música, poesias, 
vídeos e texto, para promover 
o diálogo, além de valorizar a 
habilidade de cada aluno.  

 Segundo o gerente da Ge-
rência de Atividades Comple-
mentares e Programas Es-
peciais (Gacpe), Mário Jorge 
Lima, a meta é buscar dentro 
do contexto escolar um con-
vívio de harmonia e respeito 
entre os estudantes, traba-
lhando uma cultura de paz 
desde o início do ano. 

“A Semed tem uma preocu-
pação enorme com a questão 
da violência, por isso, logo 
nos primeiros dias de aula, 

nós temos essa ação na rede 
municipal de ensino. Essa 
campanha tem o intuito de 
fomentar a paz nas escolas de 
maneira ampla, tanto na es-
cola, quanto fora dela. Assim, 
vamos criar uma mentalida-
de de que a violência é algo 
ruim para nossa sociedade”, 
explicou. 

Importante ressaltar que 
a campanha tem como base 
o “Manifesto 2000 por uma 
Cultura de Paz e Não Violên-
cia”, escrito por ganhadores 
do prêmio Nobel da Paz. Mi-
lhões de pessoas em todo o 
mundo assinaram esse docu-
mento e se comprometeram 
em promover o espírito soli-
dário em todos os ambientes 
sociais. 

MUNICÍPIO 

Gestores articulam campanha “Dia da Paz e da Solidariedade” para nas escolas da rede municipal de ensino
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Revogada nota para punir 
servidor que criticar governo

A Controladoria-Geral da 
União (CGU) revogou nota 
técnica aprovada durante o 
governo de Jair Bolsonaro para 
punir funcionários públicos 
que se manifestassem contra 
o governo nas redes sociais. A 
decisão, que revoga a nota, foi 
assinada no dia 16 de janeiro.  

A regra que foi revogada 
pretendia adequar o Esta-
tuto do Servidor Púbico (Lei 
nº 8.112/1990) para definir o 
alcance dos deveres dos fun-
cionários de serem leais às ins-
tituições e efetivar a proibição 
de manifestações contrárias à 
repartição.

De acordo com a CGU, a revi-
são do documento foi feita em 
razão de possível afronta ao 
direito constitucional de livre 

manifestação do pensamento.
“A CGU preza pela defesa 

dos direitos fundamentais 
garantidos pela Constituição 
Federal, bem como pela ma-
nutenção dos valores e do re-
gime democrático. Nesse con-
texto, a decisão pela revogação 
da nota técnica foi motivada 
pelas controvérsias em torno 
de possíveis interpretações 
resultantes do documento 
que poderiam causar danos 
à liberdade de expressão de 
agentes públicos”, declarou o 
órgão.

Segundo a controladoria, 
não foram identificados pro-
cessos em andamento contra 
servidores e punições disci-
plinares com base na regra 
revogada. 

CGU 

CGU Revogou nota que punia servidor por criticar governo do ex-presidente 
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Da redação

ocular em 18,2% dos casos analisa-
dos. O resultado indica uma alter-
nativa ao swab nasal e oral, que 
causa desconforto nas narinas e na 
garganta.

Os resultados da pesquisa foram 
publicados em artigo no Journal of 
Clinical Medicine. 

“No início da pesquisa, pensamos 
em buscar um método de diag-
nóstico fácil, com a coleta de ma-
terial sem tanto incômodo para os 
pacientes. O swab nasal, além de 
provocar desconforto, nem sem-
pre é usado da maneira correta. 
Para pessoas com desvio de septo 
nasal, por exemplo, pode ser um 
problema. Achávamos que a lágrima 
seria mais fácil de executar, mais 
tolerável. Conseguimos mostrar 
que é um caminho. Uma limitação 
nesse estudo é que não sabemos 
se a quantidade de lágrima coletada 
influencia na positividade ou não”, 
afirma o autor correspondente do 
artigo, o professor Luiz Fernando 
Manzoni Lourençone, da Faculdade 
de Odontologia de Bauru (FOB) e do 
Hospital de Reabilitação de Ano-
malias Craniofaciais (HRAC), ambos 
da USP.

Probabilidades
Segundo o pesquisador, a probabi-

lidade de detectar o vírus em amos-
tras lacrimais é maior em pacientes 
com carga viral alta, que pode levar 

a um quadro de disseminação do 
microrganismo por diversos fluidos 
corporais.

Fases da pesquisa
O estudo foi desenvolvido ao longo 

da pandemia de covid-19. A etapa da 
testagem ocorreu no primeiro se-
mestre de 2021, quando as principais 
variantes em circulação no Estado 
eram a Gama e Delta.

De 61 pacientes internados, foram 
analisadas amostras de 33 deles com 
diagnóstico de covid e de outros 14 
sem o vírus.

Os cientistas utilizaram duas for-
mas para coletar as lágrimas – o swab 
conjuntival e as tiras de Schirmer. 
As avaliações foram realizadas entre 
julho e novembro do mesmo ano.

Exame ocular
Após terem pesquisado a detecção 

da Covid-19 por meio de exames ocu-
lares, os pesquisadores defendem a 
ideia de que será possível diagnosti-
car outras doenças por meio deste 
método. 

“Existem outros vírus ainda pouco 
estudados no Brasil. Pretendemos 
nos dedicar a encontrar soluções 
e melhorar a qualidade de vida dos 
pacientes. Vamos analisar também 
outras condições virais que se tor-
nam sistêmicas”, disse o professor 
Luiz Fernando Manzoni Lourençone, 
ao portal g1.



Lula e Pacheco
A pouco dias das eleições que vão 

definir a sucessão do comando do 
Congresso, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) se reuniu na última 
quinta-feira (26) com o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
candidato à reeleição. O encontro, 
fora da agenda, durou quase três 
horas e serviu para ratificar o apoio 
do bloco governista à candidatura 
de Pacheco.

Lula levou para a reunião o ministro 
da Secretaria de Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha (PT), e o 
líder do governo no Senado, Jaques 
Wagner (PT). 

 
Cheiro de censura 
O governo Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) quer obrigar plataformas digitais 
a retirarem do ar conteúdo enquadra-
do em crime contra da democracia e 
terrorismo. O prazo é de duas horas, o 
mesmo usado na campanha de 2022 
pelo Tribunal Superior Eleitoral para 
derrubada de desinformação e notí-
cias falsas. As propostas do governo 
são lançadas sem que exista uma 
definição na lei brasileira a respeito 
dos conceitos de desinformação e no-
tícias falsas. A Câmara dos Deputados 
chegou a analisar, mas não votou, na 
legislatura passada, o projeto de lei 
das fake news. 

Janja processa
A primeira-dama Rosângela da 

Silva, a Janja, decidiu processar a 
comentarista e influenciadora Pie-
tra Bertolazzi, da Jovem Pan, por 
causa de uma declaração feita em 
setembro do ano passado, durante 
a campanha presidencial, na qual 
Bertolazzi afirmou que a esposa do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) usava maconha. “Enquanto você 
tem ali a Janja abraçando o Pablo 
Vittar e fumando maconha, fazendo 
sei lá o quê, você tem uma mulher 
impecável representando a direita, 
os valores, a bondade, a beleza… 
que estão relativizadas”, declarou a 
comentarista na ocasião.

Michel responde
Em reposta às provocações do pre-

sidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), o
ex-presidente Michel Temer 

(MDB) disse  à jornalista e comen-
tarista de política da BandNews FM, 
Dora Kramer, que sabe lidar com 
bandido. “Fui secretário de seguran-
ça”, disse. Michel Temer foi chamado 
de “golpista” por Lula, no último dia 
25, no Uruguai, após reunião com 
o presidente do país, Luis Alberto 
Lacalle Pou, em Montevidéu. 

O contexto da fala foi quando o 
presidente petista traçou uma com-
paração entre o final de seu primeiro 
governo e a situação atual do Brasil, 
alegando ter herdado, em 2023, um 
país “semidestruído”.

Nepotismo?
A esposa do ministro da Economia, 

Ana Estela Haddad, ganhou um cargo 
no governo de Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). Ela vai assumir a Secretaria de 
Informação e Saúde Digital, vincula-
da ao Ministério da Saúde.

A nomeação de Estela já consta 
em edição extra do Diário Oficial 
da União, assinada pelo ministro 
da Casa Civil, Rui Costa.

Criada pelo governo Lula, a se-
cretaria será voltada à tecnologia 
no Sistema Único de Saúde (SUS). 
O órgão ficará responsável pela 
área de telessaúde e pelo sistema 
de informática do SUS, o Datasus.

Ações reagem
As ações da Petrobras fecha-

ram em queda nesta semana, após 
o Conselho de Administração da 
empresa escolher Jean Paul Pra-
tes (PT) como novo presidente da 
companhia. Ao final do pregão, as 
ações ordinárias (que dão direito a 
voto) registraram queda de 2,79%, 
enquanto as preferenciais (que não 
dão direito a voto) caíram 2,75%.

O nome de Prates foi indicado ofi-
cialmente pelo governo à Petrobras 
no último dia 12 de janeiro e passou 
por análises de departamentos de 

governança da companhia. 

Regina Duarte
Nesta sexta-feira (27), a atriz e 

ex-secretária da Cultura, Regina 
Duarte, usou as redes sociais para 
postar uma imagem que mostra o 
valor captado por Claudia Raia por 
meio da Lei Rouanet. O post mostra 
uma parte da portaria do Diário 
Oficial da União (DOU) que traz a 
aprovação de um projeto cultural 
de Raia, no valor um pouco acima 
de R$ 5 milhões.

Regina Duarte não publicou uma 
legenda para a imagem. O post é 
visto como mais uma crítica contra 
Raia, em função da verba.

Neymar é intimado
A Polícia Civil do Distrito Federal 

comunicou nesta sexta-feira (27) 
que intimará o atacante Neymar 
a depor, no papel de testemunha, 
em uma investigação de um grupo 
suspeito de lavagem de dinheiro e 

agiotagem. O camisa 10 comprou 
joias de um dos alvos do inquérito 
policial.

A polícia esclareceu que Neymar 
não é investigado no caso. Inves-
tigadores buscam esclarecer se o 
jogador tinha conhecimento das 
atividades ilegais das pessoas que 
adquiriram duas joias. 

Mais empréstimos
O presidente Lula (PT) afirmou 

que o BNDES voltará a ser um 
banco de desenvolvimento com 
capacidade de empréstimo para 
governos e municípios. O petista 
se reuniu com os 27 governadores, 
nesta sexta-feira (27), no Palácio do 
Planalto. “Eu pretendo fazer com 
que o BNDES volte a ser um banco 
de desenvolvimento; e, para ser um 
banco de desenvolvimento, tem 
que ter a paciência e competência 
de, se for necessário, emprestar 
dinheiro para que os governadores 
possam concluir obras”, afirmou.

Reunião com o chefão
O presidente do PL, Valdemar Costa 

Neto, terá uma reunião com o ministro 
do Supremo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes. O encontro 
deve acontecer nos próximos dias. 
As informações são do colunista Pau-
lo Cappelli, do Metrópoles. Valdemar 
disse que o objetivo é “buscar diálogo 
e distensionar”. “Será uma audiência 
para buscar diálogo e distensionar. 
Uma conversa cordial para acalmar 
os ânimos. O que queremos é o dis-
tencionamento entre todas as insti-
tuições”, disse.

Sem plano
O ex-prefeito de Manaus Arthur 

Virgílio Neto afirmou nesta sexta-fei-
ra (27) que o presidente Lula (PT) não 
tem plano econômico e que preten-
de gastar desmesuradamente. “Lula 
não tem plano. Programa viagens 
vazias. Choca o mundo ao dizer que 
governará sem preocupação com 
ajuste fiscal, ameaça emprestar, via 
BNDES, R$ 600 bi para Argentina em 
início de hiperinflação. Isso mostra 
que Lula III veio fracassar e arrastar 
o Brasil pro retrocesso”, escreveu o 
político em sua rede social.

Segurança pública
Secretários de Segurança Pública 

de todos os Estados foram à capital 
federal no último dia 26 participar de 
uma reunião na sede do Ministério da 
Justiça. A convocação teve objetivo 
de colher sugestões e descobrir os 
principais gargalos de cada Estado. O 
encontro federativo pretende man-
ter um trabalho integrado e, de cer-
ta forma, desburocratizar algumas 
ações. De acordo com o ministro da 
Justiça e Segurança Pública, Flávio 
Dino, existem R$ 2,3 bilhões que o 
governo anterior já repassou para 
os Estados. 

Fechado com Cidade
A bancada do Partido Social Cris-

tão (PSC) na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) fechou apoio 
à reeleição do deputado Roberto 
Cidade (União Brasil) à presidência 
da Casa. Os deputados estaduais 
reeleitos Alessandra Campelo (PSC) 
e Dr. Gomes (PSC) e o deputado es-
tadual eleito Comandante Dan (PSC) 
gravaram vídeos declarando apoio à 
reeleição de Cidade.

A votação para escolha da nova 
mesa diretora para biênio 2023/2024 
acontece na próxima quarta-feira (1⁰), 
após a posse dos deputados eleitos 
para a 20⁰ legislatura. As bancadas 
do Avante e União Brasil também 
já declararam apoio à reeleição de 
Roberto Cidade, que deve ser acla-
mado presidente.

Sobrinho de Bolsonaro
Nesta sexta-feira (27), Léo Índio, so-

brinho do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
foi um dos alvos da terceira fase da 
Operação Lesa Pátria. A ação, deflagra-
da pela Polícia Federal (PF), tem como 
objetivo identificar pessoas que partici-
param, financiaram ou fomentaram os 
protestos ocorridos no dia 8 de janeiro, 
que resultaram na invasão das sedes 
dos Três Poderes, em Brasília. 

Mais de 2 mil crianças são 
contempladas com vagas em creches
Com transmissão ao vivo, a Prefeitura de Manaus realizou nesta sexta-feira (27), por meio da Processa-

mentos de Dados Amazonas (Prodam S/A), o sorteio eletrônico para as creches municipais coordenadas 
pela Secretaria Municipal de Educação (Semed). O processo foi feito no auditório da Semed e transmitido 
pela página oficial do Facebook do Executivo e contemplou 2.146 mil crianças. As aulas iniciam no dia 6 
de fevereiro. 

Todo o processo, que visa a demonstrar lisura no sorteio das creches para crianças de 1 a 3 anos, segue 
os critérios e recomendações do Ministério do Público do Amazonas (MP-AM), considerando o Ofício nº 
0012/2021/27 PJ. O documento estabelece prioridade no sorteio para as famílias inscritas em situação de 
vulnerabilidade social. 

A ação foi acompanhada pela secretária de Semed, professora Dulce Almeida, equipe técnica da Semed, 
vereadores da Câmara Municipal de Manaus (CMM) e representantes do Conselho Municipal de Educação 
(CME).

Ao prefeito David Almeida por assinar os decretos que criam os 
selos “Amigos da Natureza” e “Amigos dos Animais”. Os selos têm a 
finalidade de identificar, reconhecer e certificar entidades públicas e 
privadas que adotem práticas sustentáveis no município de Manaus, 
além de dar reconhecimento às empresas, associações e fundações 
que se destacam na promoção de iniciativas voltadas à proteção, 
cuidado e bons tratos aos animais.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO CMM

Ao governo federal, que colocou em sigilo, por quatro anos, a lista 
dos convidados que participaram do coquetel durante a festa de posse 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), organizada pela primeira-
-dama Rosângela da Silva, no Palácio do Itamaraty. Bancada com 
dinheiro público, a cerimônia contou com participantes, que comeram 
e beberam de graça. A gestão do petista, no entanto, se recusou a 
detalhar as despesas.

Manaus, sábado e domingo 28 e 29 de janeiro de 2023 Opinião 3
|Contexto|

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor Administrativo 
e Circulação 
Denis Flores 

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

Norte Editora Ltda.
(Fundada em 6/9/87)

CNPJ: 14.228.589/0001-94
Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Manaus, sábado e domingo 28 e 29 de janeiro de 2023Opinião4

A tempestade perfeita 

Editorial

Caso da varejista Americanas diz muito sobre 
a importância da Governança Corporativa

Yanomami E Nós

O pano de fundo de uma emenda constitucional

O governo Lula está completando um mês, o segundo turno 
ficou no já distante outubro de 2022, mas o clima político no 
país segue tão acirrado quanto estava durante a campanha 
eleitoral. A bem da verdade, o clima político, hoje, é resultado 
de uma escalada desde a eleição de Jair Bolsonaro, em 2018. 
O resultado? Com apenas 25 dias de mandato, o presidente 
Lula já tem um pedido de impeachment. O pedido, talvez 
o primeiro de muitos, pode até não prosperar, mas dá uma 
pista de como será a política no Brasil pelos próximos anos.

O pedido foi feito pelo deputado federal Ubiratan Sander-
son, do PL gaúcho, na quarta-feira passada, sob a justificativa 
de que Lula teria cometido crime de responsabilidade ao 
chamar de “golpe de Estado” o processo de impeachment 
de Dilma Rousseff, em 2016. O placar da admissibilidade do 
impeachment, na Câmara dos Deputados, foi de 367 votos 
a favor a 137 contra, e o da votação do impedimento, no 
Senado, foi de 61 votos a favor e 20 contra. O processo foi 
conduzido pelo ministro Ricardo Lewandowski, então pre-
sidente do Supremo Tribunal Federal (STF).

Embora o petista tenha prometido, ao tomar posse, “go-
vernar para 215 milhões de brasileiros e brasileiras, e não 
apenas para aqueles que votaram em mim”, e ter dito que 
“não existem dois Brasis, somos um único país, um único 
povo, uma grande nação”, suas atitudes, até aqui, não pa-
recem buscar a tão incensada pacificação do país, mas, ao 
contrário, revelam muito revanchismo e têm acirrado, ainda 
mais, os ânimos na política brasileira.

Por seu lado, os adversários do presidente não parecem 
dispostos a esperar, passivamente, o rolo compressor do 
governo. Acusado de ser “golpista” por Lula, o ex-presidente 
Michel Temer foi irônico e preciso, ao recomendar ao pre-
sidente que “governe olhando para a frente, defendendo a 
verdade, praticando a harmonia e pregando a paz”. Em outro 
momento, Temer disparou: “Fui secretário de segurança, sei 
lidar com bandido”.

Quem, dentre os atores da política nacional, tem mais con-
dições de acalmar os ânimos, deixar de lado os interesses 
meramente políticos e fazer o Brasil avançar? Alguém tem 
que dar o primeiro passo.

Nos últimos dias, o país 
tem acompanhado as no-
tícias turbulentas sobre o 
caso da varejista America-
nas, que anunciou um “rom-
bo” de mais de R＄ 20 bilhões 
de reais e que resultou num 
pedido de recuperação judi-
cial. Mesmo sem ainda sa-
ber detalhes do que de fato 
ocorreu, podemos entender 
que houve uma falha grave 
na governança da companhia 
-- e vou explicar o porquê.

Adoção de práticas de go-
vernança representa uma 
maior transparência na ges-
tão de uma organização, ex-
pondo a integridade ética, a 
equidade, a responsabilida-
de administrativa, o senso 
de justiça e a exatidão na 
prestação de contas (ac-
countability) -- pontos estes 
que parecem não estarem 
claros no caso da varejista. 
É evidente que se deve tam-
bém analisar a cultura de 
cada empresa e considerar 
os desafios para a criação 
de uma estratégia. Além de 
gerenciar novos riscos e se 
preparar para o futuro com 
um sólido planejamento, 
criando um verdadeiro di-
álogo e estabelecendo um 
relacionamento com colabo-
radores, parceiros, acionis-
tas, investidores e clientes.

De acordo com uma pesqui-
sa apresentada pela Asso-
ciação Brasileira de Comuni-
cação Empresarial (Aberje), 
um dos maiores riscos de 
governança corporativa para 

as empresas entrevistadas 
está na falta de comuni-
cação (59%) e de clareza 
(50%) na comunicação com 
seus públicos de interesse 
(stakeholders). A demora na 
divulgação de informações 
relevantes também foi le-
vada em consideração (37%) 
e a falta de divulgação de 
prevenção, detecção e res-
posta de riscos de complian-
ce (35%).

Mas, ainda acredito que a 
transparência constante das 
decisões a serem tomadas e 
a prestação de contas, que 
deve incluir responsabilida-
des financeiras, são essen-
ciais para qualquer empresa, 
pincipalmente para àquelas 
de capital aberto, como no 
caso da varejista. Dar a devi-
da atenção, seriedade e pro-
fissionalismo a estes pontos, 
é um grande passo para for-
talecer os laços entre as par-
tes interessadas, garantindo 
que todos os envolvidos com 
a companhia não sejam “pe-
gos de surpresa”.

A Governança Corporativa 
é a chave para criar con-
fiança e mudar a maneira 
como todos enxergam o seu 
negócio, além de evitar in-
consistências contábeis nos 
balanços. E, reforço, que toda 
e qualquer empresa deve es-
tar atenta a esses pontos, 
desde o pequeno negócio, 
que quer sobreviver e cres-
cer em um mercado cada 
vez mais competitivo, até as 
grandes corporações.

“Ter de resistir à dor, à dor.
Sem compreender por que 

à dor, à dor.
Ter de suportar viver à dor, 

à dor.
E sem merecer à dor, à dor.
Se é esse o meu destino, 

quem é o algoz que me traçou.
Quem me contaminou.
Quem me doou a dor.” (Mil-

ton Nascimento)

 A dor e a revolta que 
afloram quando os olhos são 
agredidos pelas fotografias 
de crianças Yanomami es-
queléticas, meio moribun-
das, lembrando as imagens 
da Biafra e do Holocausto! 
Humanos, esqueletos am-
bulantes, quase esquecidos 
dos passos. Aquelas imagens 
do passado acusavam a nos-
sa desumanidade, a incapa-
cidade de compadecimento, 
a perda da alma. As imagens 
de hoje a denunciar a segre-
gação, a injustiça, a morte 
lenta de um povo, a perda 
de nossa alma. Alma no dizer 
do poeta: “quando a alma 
não é pequena”. Tudo pela 
ideologia do mercado, do di-
nheiro: ouro. O ser humano 
que ali habita não conta. São 
envenenados. 

Como lembra Davi Kope-
nawa: “Os Yanomami nunca 
morreram de fome. Estou 
aqui, tenho 66 anos e quando 
era pequeno, ninguém morria 
de fome. Agora o garimpo 
está matando o meu povo e 
também os parentes Mun-

duruku e Caiapó. Quando os 
indígenas ficam doentes, eles 
não conseguem trabalhar ou 
caçar.” Eis a causa da desnu-
trição, da morte. É pouco dizer 
do descaso das pessoas res-
ponsáveis pelos órgãos que 
deveriam preservar as terras, 
as águas, a “casa”, a cultura, a 
vida dos povos indígenas. As 
mais de 500 crianças mortas 
clamam por justiça! A justiça 
poderá resgatar a alma da 
nossa humanidade, da indife-
rença e agressão em relação 
aos que aqui habitavam antes 
da chegada dos europeus.

Os bispos do Regional Nor-
te I da Conferência Nacional 
dos Bispos do Brasil, mani-
festaram a sua indignação e 
solidariedade: “estarrecidos e 
profundamente indignados, 
estamos vendo as imagens 
dos corpos esqueléticos de 
crianças e adultos do Povo 
Yanomami no Estado de Ro-
raima, resultado das ações 
genocidas e ecocidas do Go-
verno Federal anterior, que 
liberou as terras indígenas já 
homologadas para o garimpo 
ilegal e a extração de madei-
ra, que destroem a floresta, 
contaminam as águas e os 
rios, geram doenças, fome e 
morte. Mais de 570 crianças 
já perderam a vida.” (Presi-
dência CNBB Norte I)

Com Milton Nascimento 
repetimos a pergunta acu-
satória: “quem é o algoz que 
me traçou. Quem me con-
taminou. Quem me doou a 

dor.” As imagens não podem 
percorrer as trilhas do es-
quecimento e da indiferen-
ça. A dor é grande demais 
para que as autoridades e a 
sociedade brasileira se dei-
xem tomar pelo momento e 
depois ingressem no tempo 
de um passado esquecido. 
Há necessidade urgente de 
responsabilização! A quanto 
tempo se está a denunciar a 
situação dos povos indígenas, 
a quanto tempo os indígenas 
a clamar por direito de viver 
e, no entanto, ignorados pelas 
autoridades e mesmo pelos 
grandes meios de comunica-
ção. Como se não fosse Brasil, 
como se não fossem pessoas, 
como se não fossem filhos e 
filhas de Deus. Ou como diz o 
poema de Nascimento: “Ho-
mem não existe para ser só 
animal. A sua história é mais 
que corporal.”

A esperança a guiar nossos 
desejos e propósitos, o hori-
zonte da convivência e digni-
dade. Esperança, pois vemos 
que os indígenas assumem 
o Ministério e os Órgãos que 
devem estar a serviço des-
ses povos. Esperança de que 
o Supremo Tribunal Federal 
julgue o quanto antes a RE 
1.017.365 de repercussão ge-
ral. Indefinição sobre marco 
temporal abre brecha para 
perseguir lideranças indíge-
nas, invasões, violência, mor-
te... Vale lembrar que não são 
eles ou nós, nem eles e nós. 
Somos Yanomami E Nós!

A partir da Constituição Fe-
deral, documento gerado em 
decorrência da reunião de 
representantes do povo, na 
Assembleia Nacional Consti-
tuinte, a última que ocorreu 
em 1988, o Brasil passou por 
mudanças importantes no 
campo do direito.

 Sucede que as formas so-
ciais estão em movimentos 
dinâmicos, alterando com-
portamentos, aperfeiçoan-
do procedimentos, incorpo-
rando avanços tecnológicos 
e científicos, corrigindo ru-
mos e, principalmente, ade-
quando estas formações às 
necessidades que a própria 
sociedade requer e impõe.

 Desta forma, é necessário 
que o Estado brasileiro, atra-
vés dos poderes constituí-
dos e, em função do regime 
de governo presidencialista 
adotado no país, cabendo ao 
Chefe do Poder Executivo 
com apoio do Congresso Na-
cional -- Poder Legislativo 
-- promover às alterações 
que se fizerem necessárias 
às competentes adequações 
na Constituição Federal, a 
partir do exercício do poder 
que é conferido justamente 
pela própria Constituição no 
que se refere à ascensão aos 
cargos executivos e legisla-
tivos nacionais.

 Desde que não haja altera-
ções nas chamadas cláusu-
las pétreas, assim definidas 
no próprio texto constitu-
cional, pode o Estado propor 
alterações no texto originá-
rio conforme o disposto no 
artigo 60 da Carta Política.

 Portanto, a importância do 
processo eleitoral e demo-
crático brasileiro, quando o 
povo escolhe os represen-
tantes que por ele irão se 
manifestar nas respectivas 
esferas institucionais de 
poder e, por conseguinte, 
irão dirigir a Nação brasileira 
em níveis federal, estadual 
e municipal.

 Assim sendo, cumpridas 
as exigências e formalidades 
que a Constituição assinala 
e impõe, pois se isso não 
for observado o Poder Ju-
diciário por meio do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
poderá declarar a incons-
titucionalidade de eventual 
emenda aprovada que vá de 
encontro à própria Cons-
tituição Federal, as regras 
e princípios que norteiam 
a condução da sociedade 
brasileira sofrem alterações 
com objetivo de que as pró-
prias formas institucionais 
estruturais possam melhor 
desempenhar atividades e 
funções para que as emen-
das sejam implementadas 
com vistas a atingir os ob-
jetivos que a própria Cons-
tituição preconiza como 
fundamentos da República, 
entre eles a cidadania. Esta, 
para que seja exercida ple-
namente, contempla o pleno 
exercício dos direitos civis, 
políticos e sociais. Para os 
direitos políticos, grosso 
modo, o exercício deles en-
volve a capacidade legal de 
se apresentar como capaz 
de votar e ser votado, alme-
jando a representação po-

pular advinda da confiança 
de propostas diretivas com 
a participação do cidadão 
no governo da sociedade; 
os direitos civis abarcam as 
liberdades, os direitos fun-
damentais à vida, à proprie-
dade, à igualdade perante 
a lei, dentre outros, sendo 
direitos cuja garantia se ba-
seia na existência de uma 
justiça independente, efi-
ciente e acessível a todos. 
Por fim, os direitos sociais 
garantem a participação na 
riqueza coletiva, incluindo o 
direito à educação, ao tra-
balho, à saúde etc.

 Para que o texto constitu-
cional não viesse a se tornar 
anacrônico, previu o consti-
tuinte originário as maneiras 
desimpedidas legalmente 
de a própria Constituição 
ser modificada, afim de que o 
próprio povo que conduz re-
presentantes legais ao go-
verno da sociedade, pudesse 
promover as alterações que 
venham adaptar os novos 
acontecimentos e tempos 
atuais às aspirações sociais 
de se manterem os desígnios 
principiológicos que a pró-
pria sociedade manifestou 
quando elegeu os represen-
tantes para constituírem a 
República Federativa do 
Brasil. Que tal mecanismo 
seja sempre utilizado em fa-
vor da sociedade, indepen-
dentemente de orientação 
ideológica, fiscalizado pelo 
Poder Judiciário e imple-
mentado com a participação 
popular incorporada no Po-
der Legislativo e Executivo.

Marco Oliveira

Leonardo Steiner

especialista em gestão estratégica de negócio com foco em Go-
-To-Market e sócio-fundador da O4B, empresa especializada em 
consultoria e soluções corporativas.
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professor de direito da Faculdade Presbiteriana Mackenzie Rio.
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O governador Wilson Lima 
afirmou que o governo fe-
deral sinalizou caminho de 
diálogo durante reunião com 

os 27 governadores dos Estados e do 
Distrito Federal e a Presidência da 
República realizada na última sexta-
-feira (27), em Brasília. O mandatário 
estadual ressaltou a importância de 
o Planalto garantir a competitividade 
da Zona Franca de Manaus, além de 
pontuar questões da rodovia BR-
319.

“E aí me preocupa muito as dis-
cussões do nosso Polo Industrial 
no contexto da reforma tributária. 
Portanto, o Amazonas e os demais 
Estados precisam estar inseridos. 
Com relação ao IPI, ele é o principal 
imposto que compõe essa cesta de 
incentivos a empresas que estão no 
Amazonas. Então, a gente não pode 
prescindir desse imposto. Portanto, 
se acabar com IPI, será o fim da 

O governador esteve em Brasília para tratar pessoalmente dos temas

Wilson Lima destaca ZFM e BR-319 
em reunião com governo federal

Política 5

O governador também 
externou a preocupação 
da Presidência com os 
indígenas que vivem no 
Estado

ZF”, disse o governador sobre as 
declarações públicas de ministros do 
governo Lula que mencionam uma 
possível extinção do Imposto sobre 
Produtos Importados (IPI).

“Com a declaração, por exemplo, de 
que havia a possibilidade de acabar 
o IPI, eu já tive redução na receita 
de apuração de tributos, porque isso 
retrai investimentos, faz com que a 

indústria diminua a sua produção. 
Então, é importante que a gente 
coloque essas pautas na discussão, 
já que são prioritárias para essas 
regiões”, completou o governador.

Além da Zona Franca, que corres-
ponde a 70% da atividade econômica 
do Amazonas, com a geração de mais 
de 114 mil postos de trabalho e que 
contribuiu para que 98% da cober-

CÂMARA FEDERAL SAÚDE
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Deputados votarão presidência da Casa no mesmo dia de posse 

O deputado Roberto Cidade (União Brasil) possui como uma de suas bandeiras parlamentares a atenção para saúde pública

Os 513 deputados federais elei-
tos em outubro do ano passado 
tomarão posse no próximo dia 1º 
em sessão marcada para as 10h, 
no Plenário Ulysses Guimarães. No 
mesmo dia, às 16h30, começa a 
sessão destinada à eleição do novo 
presidente e da Mesa Diretora para 
o biênio 2023/2024. 

Os blocos partidários determi-
nam a composição da Mesa. Quan-
to maior o bloco, maior o número de 
cargos. Os cargos são distribuídos 
entre os partidos integrantes de 
cada bloco. Se preferirem, os par-
tidos podem atuar sozinhos, sem 
integrar nenhum bloco.

Embora sejam desfeitos alguns 
dias após a eleição da Mesa, os blo-
cos formados no dia 1º de fevereiro 
valem também para a distribuição 
das presidências e da composição 
das comissões pelos quatro anos 
da legislatura. Já para a eleição da 
Mesa Diretora, que é feita a cada 
dois anos, podem ser formados 
novos blocos. 

O andamento das eleições é 
coordenado pelo deputado mais 
idoso, com o maior número de legis-
laturas.  A votação só será iniciada 
quando houver, pelo menos, 257 

deputados no Plenário.
Iniciado o processo, cada de-

putado registra seus 11 votos de 
uma só vez na urna eletrônica, que 
traz as fotos dos candidatos e tem 
tela sensível ao toque. A votação 
é secreta e realizada em cabines 
eletrônicas.

A apuração é realizada por cargo, 
iniciando-se pelo presidente da Câ-
mara. Para ser eleito, o candidato 
precisa de maioria absoluta dos 
votos em primeira votação ou ser 
o mais votado no segundo turno. 
Depois de eleito o novo presiden-
te, serão apurados os votos dos 
demais integrantes da Mesa nesta 
ordem: dois vice-presidentes; qua-
tro secretários e quatro suplentes.

MesaDiretora
A Mesa é responsável pela dire-

ção dos trabalhos legislativos e dos 
serviços administrativos da Casa. 
Entre suas atribuições, também 
está a promulgação de emendas 
à Constituição com o Senado.

A Mesa Diretora compõe-se da 
Presidência (presidente e dois vice-
-presidentes) e da Secretaria — 
formada por quatro secretários e 
quatro suplentes.

No Brasil, cerca de 2 milhões de 
pessoas vivem com alguma for-
ma de demência. A expectativa é 
que esses números tripliquem até 
2050. Entre elas, as que prevalecem 
na população acima de 65 anos 
está o Alzheimer. E como forma 
de chamar atenção para o tema, o 
deputado estadual Roberto Cida-
de (UB), presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam), propôs o Projeto de Lei (PL) 
nº 105/22, que estabelece diretrizes 
para o enfrentamento do Alzheimer 
e outras doenças mentais.

“O Alzheimer e outras doenças 
mentais ocasionam perdas de fun-
ções cognitivas, memória, atenção 
e orientação, que comprometem 
a funcionalidade da pessoa e in-
terferem na vida do paciente e da 
família. Nossa intenção, com essa 
lei, é facilitar o máximo possível o 
acompanhamento desse paciente, 

garantindo sua melhor condição de 
vida e que sua família tenha melho-
res meios para lidar com as limita-
ções que essas doenças provocam. 
O Brasil está mais envelhecido e 
nós precisamos legislar em função 
disso também, dessa longevidade, 
propondo melhor qualidade de vida 
para essa parcela de brasileiros”, 
afirmou.

O PL prevê que o indivíduo aco-
metido pelo Alzheimer e outras 
doenças mentais, bem como seus 
representantes legais, tenham à 
disposição um sistema de apoio 
para ajudar a família a lidar com a 
doença do paciente em seu próprio 
ambiente, e que haja atendimento 
interdisciplinar para as necessida-
des clínicas e psicossociais, bem 
como o estímulo para que o pacien-
te viva o mais ativamente possível.

“Precisamos estabelecer dire-
trizes para a implementação de 

uma política estadual que permita 
o amparo necessário. O PL prevê 
avanços para o diagnóstico, para 
o tratamento, acompanhamento e 
para a melhor qualidade de vida do 
paciente, dos familiares e cuidado-
res. Tenho certeza de que poderei 
contar com a sensibilidade de todos 
os deputados estaduais para que 
esse PL se torne lei”, falou.

 Sintomas
Além da perda de memória, os 

sintomas de Alzheimer incluem, 
entre outras coisas, problemas 
para completar tarefas que antes 
eram fáceis; mudanças no humor 
ou personalidade; afastamento 
de amigos e familiares; problemas 
com a comunicação, tanto escrita 
como falada; confusão sobre lo-
cais, pessoas e eventos e altera-
ções visuais, como problemas para  
entender imagens.

tura florestal no Estado permane-
ça intacta, Wilson Lima destacou 
a pavimentação do trecho do meio 
da BR-319, entre os quilômetros 
198 e 250, como ponto importante 
de discussão. A terceira prioridade 
listada, segundo o governador, é o 
combate ao desmatamento e outros 
ilícitos ambientais no sul do Estado, 
salvaguardando as atividades eco-
nômicas desenvolvidas dentro da 
legalidade.

Na ocasião, o governador também 
externou a preocupação do governo 
federal com a questão indígena no 
Amazonas, tema que deverá ser ob-
jeto de um próximo encontro.

“Eu tive uma conversa com o 
presidente Lula e ele me externou 
também a preocupação com a ques-
tão indígena no Estado, levando em 
consideração que o Amazonas tem 
a maior população indígena do país. 
Então, ficou agendado para uma ou-
tra oportunidade que vamos tratar, 
especificamente, sobre a questão 
indígena no Amazonas e entender, 
de forma muito pragmática, qual 
vai ser o papel do governo federal e 
também o papel do governo estadu-
al nessas questões”, explicou Wilson 
Lima à imprensa após a reunião.

Wilson Lima pontuou que o Gover-

Deputados eleitos 
tomam posse no dia 1º

Roberto Cidade propõe medidas para 
enfrentar alzheimer e outras doenças 

no do Amazonas tem a preocupação 
de fortalecer a execução de políticas 
públicas à população indígena do 
Estado, a exemplo do trabalho já 
realizado pela Fundação Estadual 
do Índio (FEI), que tem um canal 
direto com esses povos, principal-
mente nas áreas de saúde, educação 
– com abertura de escolas indígenas 
– saneamento e infraestrutura de 
ramais, com iluminação pública, que 
dão acesso a áreas onde residem 
populações indígenas.

Ele também informou que a pauta 
principal e comum aos governadores 
diz respeito à recomposição tributá-
ria para evitar perdas de arrecadação 
nos Estados. Segundo ele, só o Ama-
zonas teve uma perda de R$ 1 bilhão 
e os Estados da Amazônia tiveram 
aproximadamente R$ 5 bilhões.

Na reunião, o presidente Lula 
destacou que o encontro com os 
governadores teve como objeti-
vo fazer com que o Brasil volte 
à normalidade no sentido do di-
álogo e respeito entre os pode-
res e reforçou que as portas do 
governo federal estarão abertas 
aos gestores públicos municipais 
e estaduais para discutir e avaliar 
projetos prioritários de interesses  
dos Estados.
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O interventor federal na 
Secretaria de Seguran-
ça Pública do Distrito 
Federal, Ricardo Ca-

ppelli, apontou as falhas da 
Polícia Militar e o acampamento 
golpista em frente ao quartel-
-general do Exército como as 
causas para a invasão do Con-
gresso, do Palácio do Planalto 
e do STF (Supremo Tribunal 
Federal) durante os ataques 
golpistas do dia 8 de janeiro.

Cappelli também criticou a 
politização da polícia no DF e 
apontou que o ex-secretário 
de Segurança Pública Ander-
son Torres tinha um relatório 
de inteligência sobre o perigo 
previsto para o dia 8 desde o 
dia 6 deste mês.

“Em todos os distúrbios no DF 
durante esse período [entre a 
vitória do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT)], esses ele-
mentos saiam do acampamen-
to, praticavam atos e depois 
regressavam para dentro do 
Setor Militar Urbano”, pontuou.

O acampamento começou a se 
formar já no dia 31 de outubro, 
primeiro dia após a vitória de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
sobre Jair Bolsonaro (PL), e 
foi crescendo à medida que se 
aproximava a posse do petista.

“Não era um acampamento 
comum. Acampamento não tem 
cozinha montada, infraestru-
tura de banheiros químicos, 
geradores. Era uma verdadeira 
minicidade golpista montada 
em frente ao QG do Exército”, 
avaliou.

Apesar disso, apontou Ca-
ppelli, operações para desmo-
bilizar o acampamento foram 
sucessivamente abandonadas 
pelo Exército na véspera da 
sua realização em diversas oca-
siões.

DIVULGAÇÃO

“Houve mobilização de ho-
mens para essas operações, re-
gistradas, e foram canceladas 
na véspera por ponderações 
feitas pelo Exército brasileiro, 
pelo Comando Militar do Pla-
nalto”, disse.

Cappelli, entretanto, evitou 
criticar o Exército ao ser ques-
tionado diretamente sobre o 
papel da Força. Ele se resumiu 
a dizer que o papel do relatório 
era tratar das forças de segu-
rança do DF.

Nesse sentido, o interventor 
se alongou mais ao detalhar as 
diversas falhas da Polícia Militar 
que culminaram nos ataques 
golpistas.

Primeiro, apontou o interven-

Relatório aponta que 
o ex-secretário do 
DF tinha relatório de 
inteligência no dia 6 e 
não agiu

Interventor aponta falhas da 
PM e omissão de Torres em atos

tor, havia informação suficiente 
dos riscos antecipados para o 
dia 8 de janeiro, um domingo, 
já no dia 6.

“Houve informação sobre o 
que aconteceria no dia 8. Há 
relatório da Secretaria de Se-
gurança Pública do dia 6 onde 
está escrito textualmente. [O 
relatório] foi entregue no gabi-
nete do secretário do DF [An-
derson Torres] no próprio dia 
6 e dizia que, na manifestação 
convocada como tomada do po-
der, existia ameaça concreta de 
invasão aos prédios públicos.”

O relatório de inteligência, 
contudo, não se reverteu em 
um plano operacional ou em 

ordens de serviço para refor-
çar o policiamento no dia da 
manifestação na Esplanada dos 
Ministérios.

“Fica claro o impacto da posse de 
Anderson no dia 2, a instabilidade 
que gerou na secretaria com exo-
nerações, trocas, e logo após ele 
viaja, recebe relatório e não tem 
desdobramento”, pontuou.

Outro elemento considerado 
grave pelo interventor é que, 
além de Torres, outras nove 
pessoas em postos de coman-
do na Polícia Militar do Distrito 
Federal estavam de férias no 
dia 8 de janeiro.

Citando o ex-chanceler Celso 
Amorim, Cappelli afirmou que 
“quem quiser que acredite em 

O interventor na segurança do DF, Ricardo Cappelli, durante coletiva acerca de relatório com informações sobre o dia 8 de janeiro

MEIO AMBIENTE

Lula deve assinar acordo com 
Alemanha por Fundo Amazônia

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva deve assinar, 
amanhã (30), um acordo 
com o chanceler Alemão Olaf 
Scholz para a retomada do 
Fundo Amazônia. O embaixa-
dor visitará o Brasil na pró-
xima semana, conforme in-
formações do Ministério das 
Relações Exteriores (MRE).

O país europeu enviava 
recursos de financiamento 
para o Brasil, mas o processo 
foi interrompido durante o 
governo de Jair Bolsonaro.

“Com certeza vamos ter 
algo concreto”, disse o em-
baixador Kenneth Félix Ha-
czynski da Nóbrega, durante 
um briefing sobre a visita do 
chanceler ao Brasil.

Segundo ele, um dos ob-
jetivos da visita é o relança-
mento das relações entre os 
dois países, buscando aufe-
rir rapidamente resultados 
concretos.

Nóbrega lembrou que, em 

dezembro do ano passado, 
depois do segundo turno da 
eleição local, a Alemanha já 
disse ter clara disposição de 
retomar o fundo. Na oca-
sião, falou-se em estender 
35 milhões de euros da parte 
alemã.

Segundo o embaixador, a 
troca de notas prevê uma 
contribuição do KFW (ban-
co alemão similar ao BNDES 
local) de até 10 milhões de 
euros para projeto de con-
servação florestal na Ama-
zônia no Brasil, com foco em 
bioeconomia.

Outra linha é de até 21 mi-
lhões de euros com foco em 
controle de desmatamento. 
“Estes são concretos”, dis-
se sobre o montante de 31 
milhões de euros, dos 35 
milhões de euros totais. “É a 
oficialização do que foi anun-
ciado. Estava pendente há 
algum tempo, mas agora foi 
concretizado.”

coincidências, eu só acredi-
to em teorias da conspiração. 
Acho que são muitas coincidên-
cias juntas, e se percebe uma 
escalada“.

Além disso, o interventor cri-
ticou a politização das forças 
de segurança no DF, com polí-
ticos nomeando policiais para 
cargos de comando dentro das 
corporações, o que levaria a 
uma quebra da disciplina e da 
hierarquia.

“Quando a gente tem na PM, 
que é estrutura com a cultura 
da hierarquia e disciplina, cada 
político indicando um coman-
dante, um subcomandante, um 
chefe de batalhão, a gente tem 
muita dificuldade de manter 
hierarquia e disciplina”, avaliou.

Nesse sentido, ele apontou 
situações no dia 8 nas quais o 
comandante da PMDF, Fabio 
Augusto, solicitava reforços já 
durante as invasões à sede dos 
Três Poderes e não era obe-
decido.

Assim, resumiu Cappelli, 
houve uma “sucessão de pro-
blemas, desde planejamento 
operacional inexistente, até 
postura passiva inaceitável 
diante da grave ameaça à Re-
pública e até movimentação 
operacional inadequada”.

De acordo com o interventor, 
que deixa o posto no dia 31 de 
janeiro, quando volta para a 
Secretaria-Executiva do Minis-
tério da Justiça, há seis inqué-
ritos policiais militares abertos 
apurando os possíveis crimes 
de membros das forças de se-
gurança no dia 8 de janeiro.

Eles investigam desde a par-
ticipação de policiais na se-
gurança e financiamento dos 
acampamentos, até situações 
específicas identificadas du-
rante o ato, como quando po-
liciais tiraram fotos com mani-
festantes.

O novo secretário de Segu-
rança Pública do DF, Sandro 
Avelar, que assume o posto no 
começo de fevereiro, garantiu 
que os inquéritos elas seguirão.

“Investigações seguirão seu 
curso, é uma atividade priori-
tária para que possamos es-
clarecer os fatos”, disse.

PGR

Moraes encaminha pedido para suspender 
posse de deputados bolsonaristas 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), solicitou à Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR) uma manifestação so-
bre a possibilidade ou não de 
suspensão da posse em 1º de 
fevereiro de deputados bolso-
naristas que possam ter par-
ticipado de alguma forma dos 
atos golpistas de 8 de janeiro, 
em Brasília.

Alexandre de Moraes requer, 
ainda, que uma análise da PGR 
sobre a instauração de inqué-
rito policial para apuração da 
responsabilidade penal des-
ses parlamentares e que seja 
oficiado o Ministério Público 
Eleitoral sobre o ajuizamento 
de ação contra a expedição de 
diploma em virtude de inele-
gibilidade futura. Moraes deu 
prazo de 24 horas para que a 
PGR se manifeste. 

O pedido de suspensão da 

DIVULGAÇÃO

Ministro Alexandre de Moraes segue postura rígida com envolvidos no ataque

posse dos parlamentares e 
outras medidas foi feito pelo 
Grupo Prerrogativas, um cole-
tivo de advogados, no inquérito 
4923, que investiga a omissão 
de autoridades do Distrito Fe-
deral nos atos golpistas. 

Os deputados que estão na 
lista são Luiz Ovando (PP-MS), 

Marcos Pollon (PL-MS), Ro-
dolfo Nogueira (PL-MS), João 
Henrique Catan (PL-MS), Ra-
fael Tavares (PRTB-MS), Car-
los Jordy (PL-RJ), Silvia Wajãpi 
(PL-AM), André Fernandes (PL-
-CE), Nikolas Ferreira (PL-MG), 
Sargento Rodrigues (PL-MG) e 
Walber Virgolino (PL-PB).
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Crise Yanomami pode chegar 
ao AM com avanço de garimpo

O cenário de crianças e idosos 
Yanomami, em Roraima, com 
nível elevado de desnutrição, e 
o número de óbitos por outras 

doenças são resultados de múltiplos 
fatores promovidos pela desassistên-
cia, a negligência e, principalmente, o 
avanço do garimpo na maior reser-
va indígena do Brasil. A presidente 
da Associação dos Povos Indígenas 
do Amazonas (Apim) afirmou ao EM 
TEMPO que a fome, malária e outros 
problemas que afetam o povo Yano-
mami em Roraima não acontecem na 
mesma dimensão com os Yanomami 
do Amazonas e outros povos indígenas 
que vivem no território amazonense.

No entanto alertam para a necessi-
dade de políticas estruturais voltadas 
para as demandas indígenas, sendo a 
de maior urgência aquelas voltadas 
para bloquear o avanço do garimpo 
no Estado, que obteve, nos últimos 
36 anos, sua maior expansão em 2021, 
com cerca de 15 hectares degradados 
pela atividade, conforme a pesquisa 
divulgada pelo MapBiomas.

Retrato da fome
No dia 21 de janeiro, o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) visitou o 
território Yanomami com outros mi-
nistros e caracterizou a situação que 
encontrou como “desumana”. Essa 
descrição tem sido vista no Brasil e 
no mundo, com imagens de severa 
desnutrição que circulam na imprensa 
e nas redes sociais.

Os dados do Ministério da Saúde  
(MS) apontam que cerca de 5 mil 
crianças estão em estado de desnu-
trição ou passam fome. A falta de dis-
ponibilidade de alimentos em razão da 
degradação de recursos no território 
Yanomami pela escalada do garimpo e 
de atividades madeireiras ilegais é uma 
das causas da disseminação da fome, 
conforme o estudo “Perfil alimentar 
de crianças indígenas Yanomami de 
seis a 59 meses, segundo o grau de 
processamento de alimentos”, da Uni-
versidade Federal de Pelotas.

Por consequência da destruição da 
floresta, os Indígenas Yanomami ficam 
vulneráveis e com a condição de vida 
mais precarizada, sendo empurrados 
para uma alimentação mais escassa 

DIVULGAÇÃO

 A presidente da 
Associação dos Povos 
Indígenas do Amazonas 
(Apim), Maria Baré, 
ressaltou a necessidade de 
frear e retirar o garimpo do 
Amazonas

Agora vocês estão vendo 
a realidade que vem 
acontecendo na terra 

Yanomami. Fizemos nossa 
parte e denunciamos.

 [O governo Bolsonaro] 
não socorreu 

oportunamente os 
Yanomami

Se não tiver uma atenção 
para evitar o garimpo, em 

um futuro próximo podemos 
chegar nessa situação

ou com poucos nutrientes como os 
alimentos industrializados.  

“Os povos Yanomami, em especial, 
têm como característica a caça e a 
coleta de frutos como uma de suas 
principais formas de subsistência, con-
tudo, destaca-se que as frequentes 
invasões das Terras Indígenas Yano-
mami por madeireiros e garimpeiros, 
além de afetar drasticamente a dis-
ponibilidade e variedade alimentar, 
pode estar favorecendo a introdução 
de alimentos industrializados nessa 
população”, diz a pesquisa.

Com o aumento da desnutrição crô-
nica, conforme informou nas redes 
sociais a ministra do Povos Indígenas, 
Sônia Guajajara, aproximadamente 
570 crianças Yanomami morreram de 
fome nos últimos quatro anos no país.

“É muito triste saber que indígenas, 
sobretudo 570 crianças Yanomami 
morreram de fome durante o último 
governo. O Ministério dos Povos Indí-
genas tomará medidas urgentes em 
torno desta crise humanitária imposta 
contra nossos povos”, afirmou.

Ações políticas no Amazonas
Ao EM TEMPO, o epidemiologista 

da Fiocruz Amazônia Jesem Orellana 
afirmou que já visitou diversas popu-
lações indígenas no Amazonas, mas 
nunca encontrou uma situação tão 
grave e semelhante como o que viu nos 
últimos cinco anos no território Yano-
mami em Roraima. “É algo, no melhor 
dos casos, desumano e que precisa ser 
equacionado, com a devida punição 
dos responsáveis por mais esta dupla 
tragédia sanitária e ambiental”.

Isso porque, de acordo com a presi-
dente da Associação dos Povos Indíge-
nas do Amazonas (Apiam), há fatores 
diferentes que incidem entre as duas 
regiões. Uma dessas diferenças é a 
maior assistência promovida aos Ya-
nomami no Amazonas. Outro fator é o 
crescimento do garimpo ilegal dentro 
do território Yanomami em Roraima. 
“Isso [o garimpo] acabou agravando 
muito mais a situação que já existia”.

“No caso dos Yanomami na região 
do Amazonas, mais especificamente 
na área do rio Negro, que é área que 
faz essa divisão com Roraima, ainda 
não chegou nessa situação. A gente 
tem problemas no Estado do Amazo-
nas de regiões bem vulneráveis, mas 
ainda nesse estado de fome como em 
Roraima”, disse.

A presidente da Apiam também afir-
mou que já estão sendo realizadas 
articulações e diálogos para evitar que 
a crise ambiental, sanitária e social che-
gue aos povos indígenas do Amazonas.

Conforme Maria Baré, na região do 
Alto Rio Negro, no Pico da Neblina, 
ocorrem atividades de garimpo ilegal, 
ainda que de forma esporádica. Nesse 
sentido, ela ressaltou ao Em Tempo a 
importância dos órgãos públicos atu-
arem para combater o garimpo nos 
territórios indígenas do Estado do 
Amazonas.  

“Se não tiver uma atenção do Estado 
para evitar completamente o garimpo, 
em um futuro bem próximo podemos 
chegar nessa situação. Se a Saúde 
Indígena não fizer o papel dela da 
forma que deve ser, que é justamente 
impedir e retirando os garimpeiros das 
áreas Yanomami”, alertou.

A presidente da Apiam salientou que 
uma vez que há invasão dentro dos 
territórios, é necessário que o governo 
atue de forma imediata. “Não deixar 
os invasores avançarem. Por que o 
Estado não age para deter o garimpo 
ilegal? Não toma uma ação imediata 
para retirar essas pessoas do dentro 
do território”.

Avanço do garimpo
A população Yanomami, a qual pos-

sui maior reserva indígena do Brasil, 
localizada nos Estados de Roraima 
e no Amazonas, com cerca de 98 
quilômetros de extensão, viu crescer 
a atividade garimpeira nos últimos 
quatros anos. Conforme o líder indí-
gena Júnior Hekurari Yanomami, após 
invasão garimpeira, o número de casos 
de malária subiu na região.

“São 120 comunidades que precisam 
ter prioridade de urgência. Estamos 
falando de aproximadamente 14 mil 
yanomamis. Hoje, muitos homens e 
mulheres e Yanomami não têm con-
dição de trabalhar, porque muitos es-
tão com malária. Homem adulto não 
aguenta malária, e com malária não vai 
conseguir trabalhar. O povo Yanomami 
está lutando para sobreviver e não 
morrer”, afirmou.

Outra consequência da presença 
do garimpo no território Yanomami, 
citada por Hekurari ao EM TEMPO, é 
a contaminação das águas pelo mer-

cúrio, material utilizado na atividade 
garimpeira para a coleta de ouro. O 
líder indígena destacou que o garimpo 
cresceu durante o governo Bolsonaro.

“Ele incentivou muito a entrada de 
garimpeiros na região Yanomami e deu 
ajuda aos garimpeiros. Desde 1992 ele 
vem ameaçando com projeto o povo 
Yanomami”. O projeto que Hakari se 
refere foi apresentado em abril por 
Bolsonaro, o qual pedia o fim da de-
marcação das Terras Indígenas. Na 
época, Bolsonaro exercia o cargo de 
deputado federal.

Conforme o líder indígena Dário Ko-
penawa, a crise sanitária que o povo 
Yanomami vive atualmente já tinha 
sido denunciada diversas vezes pelos 
movimentos indígenas, como a Hu-
tukara Associação Yanomami, sendo 
o vice-presidente.

“Houve bastante mobilização, in-
clusive nas redes sociais. Avisamos 
por muito tempo o que estava acon-
tecendo com meu povo. Falamos e 
denunciamos bastante sobre a vul-
nerabilidade do meu povo, e fizemos 
varias reinvindicações sobre a situação 
da saúde e do aumento do garimpo 
ilegal na terra Yanomami”, afirmou ao 
EM TEMPO.

Dário apontou que cerca de 20 mil 
garimpeiros ocupam a terra Yano-
mami atualmente. Também ressaltou 
que os Yanomami não estão morrendo 
de fome, mas estão “doentes de mer-
cúrio, morrendo de malária, de verme 
e de pneumonia. É por essas doenças 
que os Yanomami estão morrendo, 
e foram os invasores que trouxeram 
essas doenças”.

“Nossos rios estão contaminados 
por mercúrio. Agora vocês estão vendo 
a realidade que vem acontecendo na 
terra Yanomami. Já fizemos a nossa 
parte e denunciamos. Agora é a justiça 
brasileira que tem que atender aos 
nossos pedidos. Tem que punir esses 
invasores que fizeram crime ambien-
tal”, afirmou.

Negligência
O epidemiologista da Fiocruz Ama-

zônia Jesem Orellana afirmou ao  EM 
TEMPO que a situação de crise sanitá-
ria e humana no território Yanomami 
não iniciou e não é restrita ao governo 
Bolsonaro. No entanto, foi na gestão 
anterior que a situação de negligência 
atingiu o ápice.

“[A negligência acabou] levando o 
Brasil a declarar uma Emergência em 
Saúde Pública de Importância Nacio-
nal, devido à insensível e desumana 
gestão do governo federal, da Se-
cretaria Especial de Saúde Indígena 
[SESAI] e dos seus Distritos Sanitários 
Especiais Indígenas [DSEI]”, pontuou.

Nesse sentido, o epidemiologis-
ta ressaltou que governo Bolsonaro 
possui responsabilidade sobre os pro-
blemas ambientais, sociais e sanitários 
que sofrem a população Yanomami 
em Roraima, por não dar assistência 
de saúde necessária e por permitir o 

aumento de conflitos violentos.
“[O governo Bolsonaro] não socor-

reu oportunamente os Yanomami, em 
termos de saúde pública, e tornou o 
território deles alvo de uma das mais 
violentas e destrutivas experiências 
de degradação ambiental em Terra 
Indígena da história recente do Bra-
sil, sobretudo em relação ao garimpo 
ilegal de ouro e à extração ilegal de 
madeira, agravando de forma inédita 
uma situação que já era historicamen-
te delicada e marcada por elevada 
morbimortalidade”, explicou.

Também apontou que as soluções 
para as múltiplas crises no território 
Yanomami não vão vir de “formas 
mágicas e simples”. Isso porque, con-
forme o epidemiologista, a situação é 
resultado de “décadas de abandono 
e destruição de boa parte da fauna e 
da flora do território ocupado pelos 
Yanomami”.

Nesse sentido, de acordo com 
Orellana, o primeiro passo para iniciar 
as ações de ajuda ao povo Yanoma-
mi já foi dado pelo governo federal, 
com a declaração de Emergência em 
Saúde Pública de Importância Na-
cional (SPIN), que cria condições “de 
respostas rápidas na aplicação de re-
cursos humanos, suporte laborato-
rial, segurança alimentar, assistência à 
saúde, vigilância em saúde ambiental 
e epidemiológica, saneamento básico 
e promoção da saúde”.

“No entanto, essas medidas pre-
cisam funcionar, serem sustentáveis 
ao longo do tempo e culturalmente 
sensíveis. Do contrário, teremos mais 
um exemplo de populismo sanitário”, 
alertou..

Maria Baré 
Presidente da Apiam

Jesem Orellana 
Epidemiologista da Fiocruz

Dário Kopenawa
Liderança indígena

Gabriela Brasil
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O Ministério da Saúde, Con-
selho Nacional de Secre-
tários de Saúde (Conass) 
e Conselho Nacional de 

Secretarias Municipais de Saúde 
(Conasems) aprovaram o Progra-
ma Nacional de Redução das Fi-
las de Cirurgias Eletivas, Exames 
Complementares e Consultas Es-
pecializadas. A aprovação ocor-
reu na última semana, durante 
a primeira reunião ordinária da 
Comissão Intergestores Triparti-
te (CTI) de 2023.

De acordo com o Ministério da 
Saúde, estão previstos R$ 600 
milhões para o programa, recur-
sos garantidos na PEC da Transi-
ção. A primeira remessa de recur-
sos, cerca de R$ 200 milhões, será 
destinada a cirurgias eletivas.

 ”Vamos começar pelas cirur-
gias, porque a fila cresceu muito 
na pandemia. É um esforço sig-
nificativo do governo federal. O 
maior valor já investido em um 

De acordo com 
as informações 
divulgadas, serão 
investidos R$ 
600 milhões no 
programa

Ministério da Saúde aprova 
plano para reduzir fila do SUS

Redução da fila do SUS é encarada como prioridade no Ministério da Saúde
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Divulgação

ano para esse tipo de demanda 
havia sido de R$ 300 milhões. 
Vamos oferecer o dobro”, afirmou 
o secretário de Atenção Espe-
cializada do ministério, Helvécio 
Magalhães.

Magalhães disse ainda que, com 
o programa para redução de filas, 
o objetivo do governo federal é 
de levantar os números locais e 
dar mais transparência aos da-

dos. “Vamos desenvolver novos 
dispositivos para que o cidadão 
possa interagir com a fila”, disse.

O secretário afirmou que o mi-
nistério não definirá uma lista 
de tipos de cirurgia prioritárias 
pela demanda diferir conforme 
a localidade. “Sabemos que ci-
rurgias ortopédicas, para câncer, 
abdominais e oftalmológicas de-
vem aparecer como prioridade 

em todos os Estados. Mas isso 
ficará a cargo de cada Estado.”

De acordo com Magalhães, os 
Estados terão de entregar um 
plano estadual em até 30 dias 
após a publicação da portaria 
para ter direito ao recebimento 
dos recursos extras.

Nesse plano, as secretarias es-
taduais da Saúde terão de apre-
sentar, entre outras informações, 

o tamanho estimado da sua fila 
por tipo de procedimento, a re-
lação dos serviços de saúde que 
realizarão os procedimentos com 
o aporte extra federal, a meta 
de redução de filas para 2023 
e um cronograma de execução  
dos recursos.

O secretário disse que os Es-
tados ficarão livres para usar o 
recurso em suas próprias redes ou 
fazendo convênio com unidades 
privadas e filantrópicas para a 
oferta dos procedimentos.

Para agilizar a oferta de ci-
rurgias, o ministério excepcio-
nalmente repassará um terço 
do montante previsto (R$ 200 
milhões) já quando receber os 
planos estaduais, ou seja, antes 
mesmo da realização dos proce-
dimentos.

“É uma novidade histórica do 
SUS, que é transferir uma parte 
dos recursos de forma adiantada 
e monitorar o tamanho das filas 
apresentadas em cada Estado 
para podermos avaliar essa re-
dução”, disse Magalhães.

Segundo o secretário, após a 
primeira fase do plano, focado nas 
cirurgias, será anunciado novo 
aporte para a redução de filas de 
exames diagnósticos. Isso deve 
acontecer a partir de junho.

Em uma terceira fase do pro-
grama, ainda sem data divulgada, 
o foco serão as consultas espe-
cializadas.
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ANTONIO PEREIRA / SEMCOM

Manaus conquista primeiro 
lugar em saúde básica nacional

Prefeito e representantes da saúde em entrega de unidade de saúde da família 

Redação

Manaus alcançou, pela quarta 
vez consecutiva, o primeiro 
lugar no ranking de capitais 
do “Previne Brasil”, progra-

ma nacional que mede a qualidade dos 
serviços de saúde básica oferecidos à 
população e serve de parâmetro para 
o financiamento das ações municipais, 
se tornando destaque nacional em 
Atenção Primária à Saúde. O resultado 
foi divulgado pelo Ministério da Saúde 
na tarde de sexta-feira (27).

“Alcançar, mais uma vez, a maior nota 
entre todas as capitais brasileiras ava-
liadas pelo programa é a confirmação 
de que Manaus segue avançando no 
propósito de oferecer a todos, crian-
ças, adolescentes, adultos e idosos, a 
melhor atenção e o melhor cuidado à 
saúde. Somos tetracampeões no Pre-
vine Brasil e não vamos parar por aqui”, 
afirmou o prefeito David Almeida.

O ranking do Previne Brasil mostra 
que Manaus recebeu 8,57 no Índice 
Sintético Final (ISF), que representa a 
média dos resultados obtidos nos sete 
indicadores avaliados pelo programa. 
Com a nota, Manaus ficou à frente 
de Maceió (7,61), Porto Alegre (7,45), 
Curitiba (7,11), Brasília (6,79), Campo 
Grande (6,61) Florianópolis (6,54), Na-
tal (6,40), Porto Velho (6,38) e Rio de 
Janeiro (6,35), considerando as dez 
cidades com maior pontuação. A nota 
se refere ao período de setembro a 
dezembro de 2022.

O prefeito de Manaus parabenizou 
os gestores e técnicos da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa) e des-
tacou que a conquista é fruto dos 
investimentos da gestão municipal 
em capacitação, melhoria da infraes-

trutura, gerenciamento de metas e 
monitoramento de resultados.

“Em nome da secretária Shádia Fraxe 
e dos subsecretários Djalma Coelho 
e Nagib Salém, agradeço a todos os 
servidores da saúde municipal por este 
grande avanço”, disse.

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, afirmou que a manu-
tenção de Manaus em primeiro lugar 
por quatro avaliações consecutivas é 

Esta é a quarta vez 
consecutiva que 
Manaus aparece em 
primeiro lugar no 
ranking nacional de 
saúde

ATENDIMENTO

FUnATI começa agendamento para 
serviços de assistência médica gratuita

DIVULGAÇÃO / SEMSA

A Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Idade (FU-
nATI) realiza, de 1º a 03 de fe-
vereiro, agendamento presen-
cial para acesso aos serviços 
médicos gratuitos da Policlínica 
Gerontológica da FunATI Darlin-
da Esteves Ribeiro, localizada 
na Avenida Brasil, N°11.430, no 
bairro Santo Antônio, Zona Oeste 
de Manaus.

A Policlínica da FUnATI, que 
atende por meio do Sistema 
Único de Saúde (SUS), iniciará 
os atendimentos médicos pré-
-agendados a partir do dia 6 de 
fevereiro e seguirá com ofertas 
de serviços nas especialidades 
de clínico geral, psicologia, odon-
tologia, fisioterapia, oftalmolo-
gia, nutrição, enfermagem, ser-
viço social, programa de saúde 

da mulher, espaço pele-terapia 
e novo serviço de fisioterapia 
pélvica, todos voltados para pes-
soas a partir de 60 anos de idade.

De acordo com a diretora clí-
nica da Policlínica Gerontológica 
da FUnATI, Dra. Ednéa Ribeiro, a 
FUnATI realizou no ano de 2022 
cerca de 77.895 atendimentos 
multidisciplinares para idosos 
do Amazonas. 

“A meta para este ano é for-
talecer o atendimento integrado 
à saúde da mulher com servi-
ços que incluem desde as de-
mandas da saúde feminina a 
intervenção na melhoria da au-
toestima, com espaço de pele-
-terapia, fisioterapias, preventi-
vo ginecológico e saúde mental”,  
destacou.

A coordenadora executiva 

da Policlínica, Vanusa Nas-
cimento, também esclarece 
que neste primeiro momento 
o agendamento presencial é 
importante para auxiliar os 
idosos a buscarem o melhor 
tratamento de prevenção à 
saúde e acompanhamento de 
doenças. 

“Nossa equipe da FUnATI é 
preparada para um atendi-
mento acolhedor de nossos 
idosos, mais humanizado e 
sensível às necessidades des-
te público”, ressaltou.

Agendamento e documen-
tação 

Para realizar o agendamen-
to, é necessário comparecer à 
recepção da Policlínica Geron-
tológica nos dias 1º, 2 e 3 de 
fevereiro, das 8h às 15h,  apre-
sentar documento oficial (RG), 
cartão do SUS e informar um 
número de celular que rece-
ba mensagens via WhatsApp. 
Os usuários já cadastrados no 
sistema, deverão comparecer 
na recepção e apresentar so-
mente a carteirinha de usuário 
da Policlínica.

resultado do trabalho em equipe e da 
dedicação de cada um dos mais de 10 
mil servidores da Semsa.

“Estamos muito felizes com a nota 
que alcançamos, especialmente, por-
que este não é um desafio fácil. Te-
mos muitas frentes de trabalho para 
atender as diferentes necessidades de 
promoção da saúde e prevenção de 
doenças junto a uma população que 
ultrapassa os 2 milhões de pessoas”, 

afirmou.
O Índice Sintético Final representa 

a média do desempenho do municí-
pio nos sete indicadores do Previne 
Brasil, utilizados como parâmetro de 
qualidade dos serviços de atenção 
primária oferecidos aos usuários do 
sistema público. Os resultados tam-
bém são utilizados para calcular o fi-
nanciamento das ações de saúde na  
esfera municipal.

 De acordo com o subse-
cretário de Gestão da Saúde, 
Djalma Coelho, a avaliação do 
Previne Brasil é feita a cada 
quatro meses e considera 
ações nas áreas de saúde da 
mulher, saúde da criança e 
doenças crônicas.

Atualmente, os sete indi-
cadores considerados pelo 
Ministério da Saúde são ges-
tantes com pelo menos seis 
consultas de pré-natal, sendo 
a primeira realizada até a 12ª 
semana de gestação; de ges-
tantes com exames para sífilis 
e HIV; de gestantes com aten-
dimento odontológico reali-
zado; de mulheres com coleta 
de exame citopatológico na 
APS; de crianças de 1 ano de 
idade vacinadas com a penta-
valente e contra a poliomielite; 
de pessoas com hipertensão, 
com consulta e pressão arte-
rial aferida no semestre; e de 
pessoas com diabetes e he-
moglobina glicada solicitada 
no semestre.

“Para o Ministério da Saú-
de resultados acima de 7 na 
média desses indicadores 
garantem aos municípios o 
Selo de Qualidade em Aten-
ção Primária à Saúde. Temos 
superado esse resultado e 
desde a primeira avaliação 
subimos quase meio ponto, 
o que representa, na prática, 
um volume enorme de pes-
soas alcançadas e de registros 
efetivados com qualidade”, 
enfatizou Djalma Coelho.

As notas finais alcançadas 
pelo município desde que o 
programa foi iniciado foram 
8,10 no terceiro quadrimes-
tre de 2021; 7,74 no primeiro 
quadrimestre de 2022; e 8,37 
no segundo quadrimestre de 
2022.
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Projeto incentiva estudantes a 
pesquisa científica em Manaus

Projeto estimula o 
contato de alunas da 
rede pública com a 
ciência e tecnologia

Euzivaldo Queiroz/ Secretaria de Estado de Educação e Desporto

A primeira edição do pro-
grama “Futuras Cien-
tistas” no Amazonas foi 
sediada no Instituto Na-

cional de Pesquisas da Amazônia 
(Inpa). O projeto teve o objetivo 
de estimular o contato de alunas 
e professoras do sistema público 
de ensino com as áreas de Ciência 
e Tecnologia.

Durante todo o mês de janeiro, 
sete alunas e três professoras 
participaram de uma completa 
imersão no tema “Mudanças Cli-
máticas e suas múltiplas dimen-
sões – clima, biodiversidade e 
sociedade”. As ações envolveram 
palestras, pesquisas de campo, 
vídeo-aulas e contato com os 
estudos realizados pelos profis-

sionais do Inpa.
A iniciativa da Secretaria de 

Estado de Educação e Despor-
to, vinculada ao Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovações 
(MCTI), começou a ser realizada 
em 2012 pelo Centro de Tecno-
logias Estratégicas do Nordeste 
(Cetene). Nesta edição, tornou-
-se nacional, com 470 vagas (dez 
para o Amazonas) distribuídas em 
25 estados brasileiros.

Professora de Química e uma das 
docentes prestigiadas pelo proje-
to, Darlina Monteiro destacou que 
programas como o “Futuras Cien-
tistas” são importantes porque 
podem ser vistos no momento da 
escolha da profissão por parte das 
alunas.

“Fazer parte desse universo, ten-
do contato direto com os pesqui-
sadores e seus objetos de estudo, 
pode mudar a vida dessas meninas. 
Aqui, elas percebem que podem 
ser o que quiserem. Biólogas, en-
genheiras e químicas. Essa imersão 
vem para mostrar que é possível e, 
acima de tudo, necessário”, disse.

Para a estudante Mônica Fiuza, 
aluna da Escola Estadual Deputa-
do Vital de Mendonça, em Itacoa-
tiara (distante 176 quilômetros de 
Manaus), a possibilidade de aliar 
os conceitos teóricos aprendidos 
na escola e as atividades práticas 
desenvolvidas pelo Inpa são de-
terminantes.

“Na escola, nosso contato com 
a biologia acontece por meio dos 
livros didáticos, que auxiliam bas-
tante, mas são limitados. Aqui, esti-
vemos no herbário, tivemos contato 
com anfíbios e répteis, fomos até 
o local onde os peixes-bois e ari-
ranhas são cuidados, aprendemos 
sobre as aves. Tudo isso, vendo 
de perto todo o processo, é muito 
diferente”, afirmou.

Por também ser vinculado ao 
Conselho Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnológico 
(CNPq), todas as selecionadas re-
cebem uma bolsa-auxílio de R$483.

Mulheres na Ciência
Os dados mundiais apresenta-

dos pela Organização das Nações 

Unidas para a Educação, a Ciên-
cia e a Cultura (Unesco) em 2020 
apontam que apenas 30% dos 
cientistas são mulheres. No Brasil, 
as mulheres pesquisadoras repre-
sentam 40,3%. Apesar do avanço 
em comparação a média global, o 
cenário ainda não é considerado 
de paridade.

Nesse contexto, o programa “Fu-
turas Cientistas” surge para contri-
buir com a equidade de gênero no 
mercado profissional, é o que afir-
ma Jordana Guimarães, pesquisa-
dora do Inpa e uma das tutoras das 
alunas durante o mês de imersão.

“Existem diversas áreas nas Ciên-
cias que ainda são, majoritariamen-
te, dominadas por homens. Isso 
acontece, infelizmente, porque não 
somos estimuladas a acreditar que 
podemos exercer essa profissão. 
Por isso, é um orgulho estar aqui 
com elas e mostrar na prática que 
é possível”, garantiu.

Nos dez anos do projeto, o incen-
tivo tem funcionado. Aproximada-
mente 70% das participantes do 
programa foram aprovadas nos ves-

tibulares de suas respectivas cida-
des. Dessas, 80% escolheram cursos 
nas áreas de Ciência e Tecnologia.

1ª edição no Amazonas
O Plano de Trabalho apresen-

tado pelo Inpa foi o único da 
Região Norte aprovado pela co-
ordenação geral do programa. A 
escolha das participantes se deu 
por meio de inscrições por edi-
tal, publicado em setembro do  
ano passado.

Entre os critérios do edital, es-
tavam a avaliação do desempenho 
escolar – para as alunas; e a aná-
lise do Currículo Lattes, para as 
professoras.

Felipe Zanusso, pesquisador do 
Inpa e um dos integrantes da equipe 
de trabalho do projeto no Amazonas, 
disse que o êxito da edição prova 
que o interesse na ciência existe.

“Esperamos que a próxima edição 
seja tão exitosa quanto essa. A gente 
recebeu muitos pedidos de inscri-
ção, cartas de recomendação, e isso 
comprova que o interesse existe, o 
que falta é o incentivo”, finalizou.

Redação

‘VACINE JÁ’

Campanha em shopping chega à terceira edição
TIAGO CORRÊA/UGPE

Vacina contra a Covid-19

A campanha “Vacine Já” chega 
à terceira edição, ofertando va-
cinação contra a Covid-19 para 
quem tem 18 anos ou mais, das 
13h às 21h, no sábado (28) e no-
mingo (29). Os postos de vacina-
ção vão funcionar no Sumaúma 
Park Shopping, na Zona Norte 
de Manaus.

A iniciativa de imunização já 
levou vacina a supermercados 
e shoppings em edições ante-
riores com a aplicação de 4,4 
mil doses.

A estratégia de vacinação é da 
Secretaria de Estado de Saú-
de do Amazonas (SES-AM), por 
meio da Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – Drª Ro-
semary Costa Pinto (FVS-RCP), 
em parceria com a Secretaria 

Municipal de Saúde de Manaus 
(Semsa Manaus). A iniciativa tam-
bém conta com a parceria da Câ-
mara de Dirigentes Lojistas de Ma-
naus (CDL Manaus) e o Sumaúma 
Park Shopping.

“A campanha ‘Vacine Já!’ con-
tinua levando a vacina contra a 
Covid-19 à população com 18 anos 
ou mais em estabelecimentos com 
grande fluxo de pessoas. Orien-
tamos a todos que verifiquem o 
cartão de vacina e atualizem o es-
quema vacinal para evitar o agra-
vamento dos casos da doença”, 
ressalta a diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim.

Para a equipe do Sumaúma Park 
Shopping, a campanha de vacina-
ção é também um incentivo aos 
funcionários do local.  “Também 

vamos incentivar os nossos co-
laboradores e lojistas para que 
aproveitem a oportunidade para 
atualizar a imunização”, afirma 
Daniel Soares, coordenador de 
marketing do shopping.

Vacine já!
A primeira edição da Campanha 

“Vacine já!” foi realizada nos dias 
13 e 14 de janeiro, com a aplicação 
de 2.726 doses de vacina contra a 
Covid-19, em seis supermercados 
do Grupo DB em Manaus.

A segunda edição da iniciati-
va foi realizada na sexta-feira 
(20) e sábado (21), com a apli-
cação de 1.686 doses de vacina 
contra a Covid-19 no Shopping 
Manaus Via Norte e Sumaúma  
Park Shopping.

Projeto Nacional de Incentivo 
à Pesquisa Científica



Ambientalistas trazem  
questões sobre os 
impactos dessas 
mudanças no Amazonas
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anomalias climáticas, junto com 
a perda de umidade causadas 
pelo desmatamento.

“Sendo assim, as alterações 
climáticas na Amazônia têm 
fomentado um aumento de 
chuvas no norte do bioma e o 
aumento da duração da estação 
seca, principalmente pelo atra-
so no início da estação chuvosa, 
no sul da bacia amazônica nas 
últimas décadas”, afirma.

Estas alterações não ocorre-

DIVULGAÇÃO

Efeito das mudanças 
climáticas no Amazonas

Estiagem provoca 
bancos de areia em 
meio ao rio

ram de forma tão rápida, con-
forme o ambientalista Carlos 
Durigan. Ele relata que, nas 
últimas décadas, diversos es-
tudos têm demonstrado o au-
mento da temperatura média 
do planeta, através da leitura 
de dados climáticos coletados 
desde o fim do século 19. Este 
aumento vem sendo monito-
rado e relatado pelo Painel In-
tergovernamental sobre Mu-
danças Climáticas (IPPC), que 

Cheia do Rio do Ne-
gro afeta a região 
central de Manaus

Floresta Amazônica com foco de incêndio. Foto: Imazon Mudanças climáticas na Amazônia resultam de queimadas

Noir Miranda

Uma pesquisa na Região 
Norte do país, desde 
2017, em 62 municí-
pios, e coordenada 

pela Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), apontou que a Região 
Nordeste do Amazonas pode-
rá apresentar aumento de 5°C 
graus na temperatura e redu-
ção de até 25% no volume de 
chuvas nos próximos 25 anos. O 
EM TEMPO, em entrevista ex-
clusiva, conversa com ambien-
talistas para entender como as 
mudanças climáticas obrigam 
os amazonenses a lidar com 
essa nova realidade.

Segundo o ambientalista Lu-
cas Ferrante, nas últimas dé-
cadas tem-se observado dois 
polos climáticos na Amazônia, 
em que a porção norte da bacia 
amazônica tem registrado um 
aumento nas chuvas; e nas regi-
ões Sul e Leste do bioma, áreas 
do arco do desmatamento, ob-
serva-se uma concentração de 

alerta sobre as consequências 
deste aumento.

“Dentre muitas consequên-
cias, destacam-se as mudanças 
ocorridas nas últimas décadas 
que influenciam os regimes de 
chuvas e secas e de grandes 
variações de temperaturas já 
sentidos e registrados em várias 
regiões. No nosso caso, aqui na 
Amazônia, temos testemunha-
do momentos extremos tanto 
de excesso quanto escassez 

de chuvas que acabam por in-
fluenciar no regime de cheias 
e vazantes dos rios,” explica 
Durigan.

Estas consequências já são 
sentidas pela população. De 
acordo com dados do Porto de 
Manaus, em 2022, o rio Negro 
atingiu 29,70 metros, aproxi-
mando-se da cheia histórica 
de 2021, a maior em 119 anos. 
Carlos também fala sobre esta 
medição realizada pelo Porto.

“Só para se ter uma ideia, o 
nível do Rio Negro é medido 
diariamente no Porto de Ma-
naus desde 1902. Períodos de 
extremos aconteceram neste 
período de 120 anos, mas temos 
testemunhado um aumento de 
eventos extremos nas últimas 
décadas. Os dados mostram 
que de 1990 a 2022, tivemos 11 
grandes cheias que ultrapas-
saram a cota de emergência 
estabelecida pelo CPRM para 
o rio Negro em Manaus em um 
período de 32 anos. Sendo que 
apenas sete outros registros 
acima desta medida se deram 
num período de 87 anos, de 
1902 a 1989”, explica.

E, para a sociedade amazonen-
se, esta adaptação está sendo 
árdua, segundo Ferrante. Ele 
ressalta que a Amazônia está 
perto do limite de desmatamen-
to tolerado, e que o arco do 
desmatamento, que vai até a 
Amazônia central, tende a inten-
sificar esses eventos climáticos.

“A Amazônia precisa adotar 
uma política forte de combate 
as mudanças climáticas, per-
passando pelo desmatamento 
zero. Efeitos como aumento de 
até 6 graus para a Amazônia 
central, incluindo Manaus são 
esperados até o final do século 
se não frearmos as mudanças 
climáticas”, completa.
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Bate Rebate

· Rafaela Cocal, modelo e atriz 
alagoana, será um dos lança-
mentos da próxima novela das 
21h da Globo: “Terra Vermelha / 
Terra Bruta”...

· ... Suyane Moreira também 
vai integrar o elenco...

· ...E tudo indica que o Walcyr 
quer montar um núcleo “pra 
cima” na sua nova novela...

· ...Daí as presenças de Tatá 
Werneck e Thati Lopes na trama.

· O Grupo Disney concorre este 
ano a 22 Prêmios da Academia 
na 95ª Cerimônia anual do Oscar, 
que será realizada no dia 12 de 
março...

· ... E isso inclui a categoria de 
Melhor Atriz Coadjuvante para 
Angela Basset, por “Pantera Ne-
gra: Wakanda Para Sempre”...

· ...Essa é a primeira vez que 
uma produção do Universo Ci-
nematográfico Marvel recebe 
uma indicação em categorias 
de atuação no “Oscar”.

· “Vai na Fé” já está dando 
toda a pinta que Jenifer Daiane, 
personagem de Bella Campos, 
na verdade, é filha de Benjamin, 
vivido por Samuel de Assis...

· ...Deve ser um dos segredos de 

Sol (Sheron Menezzes), aceito 
por Carlão (Che Mois).

· Davi (Cirillo Luna) ainda não 
“sabe”, mas foi criado o animado 
“Bloco das Rainhas” – liderado por 
Paloma Bernardi, Samia Abreu, 
Lina Mello, Jakelyne Oliveira, Jes-
sica Juttel, Manuela do Monte...

· ...Tudo, claro, uma grande 
brincadeira dessas atrizes, es-
posas de Davi na ficção.

C´est fini

A direção do GNT entende que 
o “Saia Justa” ainda possui condi-
ções de voltar aos bons tempos e 
vai apostar pesado na nova tem-
porada, a partir de 8 de março, 
com os reforços de Gabriela Prioli 
e Bela Gi. Astrid Fontenelle e 
Larissa Luz seguem no programa.

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Vários temas estão sendo discutidos 
ou já em produção na Globo para os pró-
ximos tempos com o claro objetivo de 
deixar sua programação mais competi-
tiva nas áreas de entretenimento e jor-
nalismo. Os remakes, a partir do sucesso 
de “Pantanal”, agora serão constantes 
e outros dois já estão a caminho: “Elas 
Por Elas” e “Renascer”. Em relação às 
bancadas dos telejornais, fala-se mui-
to em mudanças no “Jornal Nacional”, 
mas o que se constata  mesmo são as 
frequentes saídas de repórteres expe-
rientes e reposição próxima de zero. Por 
outro lado, no segmento de humor, isso 
é quase um assunto proibido na casa. Há 

projetos, ninguém nega. Só que continu-
am bem guardados nos seus arquivos, 
esperando a “tempestade” passar. Aliás, 
toda vez que o “caso Melhem” volta ao 
noticiário, o interesse da Globo, em reto-
mar a produção de programas do gênero, 
murcha. Mas não só por isso! As pesqui-
sas anuais, encomendadas pela emisso-
ra, também não recomendam investidas 
neste momento. O humor é muito em 
cima do dia a dia, de fatos da socieda-
de... E tem a questão da polarização. Do 
este contra aquele. Portanto, manda o 
bom juízo, dar uma segurada em tudo, e 
ir se socorrendo com o “Vai Que Cola”, do 
Multishow.

Programa de humor ainda é 
assunto delicado na Globo

Surfe

O SporTV começa a mostrar 
neste domingo, a partir das 15h, 
mais uma edição do Mundial de 
Surfe. A largada está marcada 
para a tradicional praia de Pi-
peline, no Havaí, com narrações 
serão de Sérgio Arenillas e Bru-
no Fonseca e os comentários de 
Alejo Muniz, Breno Dines, Bruno 
Bocayuva e Claudinha Gonçalves.

Esquadrão

Onze brasileiros estarão na 

luta, pelo Mundial de Surfe, 
buscando a hegemonia na ca-
tegoria, ao longo das 11 etapas.

As feras: Gabriel Medina, Ítalo 
Ferreira, Filipe Toledo e Tatiana 
Weston-Webb.

 Dramalhão

A partir desta segunda-feira, 
o SBT passa a exibir em suas 
tardes a novela inédita “Três 
Vezes Ana”, estrelada por An-
gelique Boyer. A trama conta a 
história das trigêmeas Ana Lau-
ra, Ana Lúcia e Ana Letícia que, 

há vinte anos durante uma via-
gem de carro, sofreram um gra-
ve acidente e foram separadas. 
Como manda os dramalhões, 
cada uma desenvolve uma per-
sonalidade, incluindo vilã.

Escalada

Kyvilin Pádilha, dublê de So-
phie Charlotte em “Todas as 
Flores”, e também com uma 
participação na novela “Gêne-
sis” no currículo, entrou para 
o elenco de “Amor Perfeito”, a 
próxima das 18h.

A atriz inclusive fez parte da 
equipe que gravou recente-
mente em Minas Gerais. 

 Turnê

A parceria entre Seu Jorge e 
Alexandre Pires no show “Ir-
mãos” se tornou um grande su-
cesso. Com mais de duas horas 
de duração, eles desfilam um 
repertório repleto de clássi-
cos de suas carreiras, sucessos 
do samba e do pagode, além 
de relembrar grandes nomes 
da música brasileira como Tim 
Maia e Renato Russo, da “Le-
gião Urbana”. Shows agenda-
dos até 29 de julho.

 Estrela

A atriz Hande Erçel vive a 
protagonista Eda Yıldız na no-
vela turca “Será Isso Amor?”.

O folhetim é um grande su-
cesso de audiência da HBO 
Maxe presença constante no 
seu Top 10.

Nas ondas

A ex-jogadora de vôlei e su-
percampeã Fabi Alvim, contra-
tada do SporTV, não se limita 
apenas ao trabalho de comen-
tarista no esporte que a consa-
grou. Quando convocada, dis-
cute outros temas na jornada 
do canal e isso inclui até o surfe.    

 Parada obrigatória

Não é só a Globo que tem co-

locado Minas Gerais no radar 
no momento de gravar novelas 
e séries. Record e SBT também 
já buscaram locações no esta-
do. No caso da Globo, chama 
atenção o fato de, em tão pou-
co tempo, duas novelas das 18h 
movimentarem equipes em Mi-
nas: “Além da Ilusão” e “Amor 
Perfeito”.

Limitações

O original da novela “Elas Por 
Elas” contou com quase 30 
atores no time principal e 40 
participações. Um elenco con-
siderado estelar.

Considerando os tempos de 
hoje e as limitações impostas, 
dificilmente a nova versão en-
comendada pela Globo chegará 
perto desses números.   

Cinema

Bárbara França foi a surpresa 

no elenco de “As Aventuras de 
Poliana – O Filme”.

A atriz tem no currículo 
produções como “Amor Sem 
Igual”, “Gênesis”, “Da Modd” – 
realizada em Portugal, entre 
outros vários trabalhos.

Estreia hoje

“O programa é perfeito para 
as tardes de domingo. Tem 
comida, tem família, risadas, 
emoção, suspense e muita di-
versão! Vocês vão amar!”. Pao-
la Carosella, sobre a estreia de 
“Minha Mãe Cozinha Melhor 
que a Sua”, marcada para hoje, 
na Globo. Ao seu lado estarão 
Leandro Hassum e o chef João 
Diamante. 
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dades logísticas desse produto 
chegar até cidades como Manaus. 
As comunidades do interior uti-
lizam a natureza como forma de 
subsistência”, relata.

Kassama conta sobre as tran-
sações com os atravessadores, 
que são compradores respon-
sáveis por fazer o deslocamento 
de diversos materiais em vários 
setores econômicos. Aponta que, 
nestes comércios, o artesão é, 
por vezes, o menos remunerado 
nas vendas.

“Ele vende para o atravessador, 
que traz aqui pra Manaus. Che-
gando aqui na cidade, o atraves-
sador oferece para o pessoal que 
trabalha com revenda de artesa-
nato. E o item que foi comprado 
no interior por R$ 5 é vendido 
aqui por R$ 50, R$ 100”, explica.

A situação logística é determi-
nada como problema também 
por Ana Helena, gerente da Ga-
leria Amazônica, projeto de par-
ceria da Associação da Comuni-
dade Waimiri Atroari (ACWA) e do 
Instituto Socioambiental (ISA). O 
local realiza compras e vendas de 
peças de artesanato.

“O atravessador compra a peça 
do artesão para revender para 
lojistas, a maioria compra bem 
barato e vende caro. Essa sema-
na passada tivemos um exemplo. 
O preço de custo de uma rede é 
R$300. A pessoa comprou por R$ 
100 e quis nos vender por R$ 300. 
O problema disso é que os artesãos 
vendem assim mesmo por preci-
sarem do dinheiro na hora para 
voltar para suas comunidades. A 
gente vê isso como exploração do 
trabalho à mão”, contou.

A gerente da Galeria ainda res-

Noir Miranda

O valor de uma arte é defi-
nido pela sua qualidade, 
tempo gasto, período 
para prática e estudo 

dedicado. No entanto, para os 
bioartesãos do Amazonas, indíge-
nas e não indígenas, muitas vezes 
não funciona desta maneira. Em 
entrevista exclusiva ao EM TEM-
PO, especialistas na economia e 
diversidade da arte amazônica 
falaram sobre os desafios logísti-
cos de compra e venda das artes 
e utensílios locais.

Segundo a economista Denise 
Kassama, o modelo de negócio 
das biojoias e do bioartesana-
to é conhecidos por fomentar o 
interesse turístico local, sendo 
esses itens que têm potencial 
como grandes geradores de ren-
da, principalmente para aqueles 
que moram nas comunidades 
interioranas.

“Agora digo,‘potencialmente’, 
porque hoje, efetivamente, não 
temos tanta gente trabalhando 
nessa seara. Têm graves dificul-

Especialistas em 
economia e artesanato 
da Região Norte, em 
entrevista exclusiva 
ao EM TEMPO, falam 
sobre as dificuldades 
logísticas e das 
transações com 
atravessadores 
no Estado

salta que as transações só são 
feitas mediante apresentação do 
documento.

“A carteirinha do artesão com-
prova, de fato, que é ele que faz 
a arte, e assim repassamos o 
valor justo e comprando direto 
do artista” informa.

De acordo com a superinten-
dente de desenvolvimento sus-
tentável e comunidade da Fun-
dação Amazônia Sustentável 
(FAS), Valcicleia Solidade, apesar 
dessa transação exploratória e 
por falta de melhores opções, 
os atravessadores existem em 
todas as cadeias produtivas da 
Amazônia.

“Muitas vezes é até um mal 
necessário. O desafio, no caso 
dos bioartesanatos, é encontrar 
uma solução inteligente e esta-
belecer processos de rastreabili-
dade, organização produtiva que 
autentique a origem dos insumos 
e produtos, pensando na agrega-
ção de valor positivo para aqueles 
que vivem na floresta, e não para 
quem apenas a usa de forma in-
devida e informal”, afirma.

Carteira do Artesão
O processo de regulamentação 

dos artesãos existe, e é incentiva-
do pelas fundações de artesana-
to locais. A Carteira Nacional do 
Artesão é a identificação prevista 
na Lei nº 13.180, de 22 de outubro 
de 2015, válida em todo o territó-
rio nacional, com o propósito de 
prover informações necessárias à 
implantação de políticas públicas 
e ao planejamento de ações de 
fomento para o setor artesanal. O 
cadastro pode ser realizado pelo 
site www.gov.br.

Mulheres e homens artesãos que geram renda para as suas comunidades

Artesanatos são atrativos para o turismo local

Desafios do comércio de 
bioartesanato no Amazonas
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Confiança do comerciante 
cai 3,6% em janeiro
Um startup ligado ao 
Polo Digital de Manaus 
mostrou mapeamento de 
produção amazônica, que 
é importante ao incentivo 
à economia local.

O O Índice de Confiança do 
Empresário do Comércio 
(Icec) divulgou ontem 
(27) que o índice de con-

fança dos empresários do setor,  
em janeiro, caiu na comparação 

Divukgação

Sobe a parcela de varejistas desanimados com o mercado de 12,1% em novembro para 31,4% em janeiro

com o mês anterior, descontados 
os efeitos sazonais, e atingiu 119 
pontos. A Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), mediu o indicador, 
tratando-se da segunda queda 
consecutiva. O índice varia de 
zero a 200 pontos. Este resultado 
acima de 100 indica otimismo.  

De acordo com a CNC, diante 
da redução mensal de todos os 
indicadores, o otimismo do co-
merciante chegou ao menor nível 
desde abril de 2022. A queda de 
6,4% no índice de expectativas 
para o curto prazo chamou a 
atenção. 

Conforme a pesquisa, essa de-

saceleração da atividade econô-
mica em geral, principalmente do 
varejo; no fim do ano passado, 
a perspectiva dos comerciantes 
sobre a economia chegou aos 
125,7 pontos e o setor do comér-
cio, aos 139 pontos, os dois são 
os menores níveis desde abril 
de 2021.

O presidente da CNC, José Ro-
berto Tadros, destacou que, dian-
te da desaceleração da criação de 
vagas no mercado de trabalho e 
do alto nível de endividamento 
das famílias, o consumidor fica 
mais cauteloso, cenário que deve 
persistir durante 2023.

“O comércio de bens e serviços, 

Da Redação

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Iniciativas na graduação estimulam 
o empreendedorismo em Manaus

A Faculdade Santa Tereza vem incentivando o empreendedorismo e criação de startups 

Foram 27.759 negociações com valor mediano de 7,08%

O Brasil faz parte do ranking dos 
países que mais empreendem no 
mundo. O sonho de possuir um ne-
gócio próprio chega a ser conside-
rado maior do que o de desenvolver 
uma carreira em uma empresa 
privada ou pública, indicando que 
a sociedade brasileira enxerga na 
alternativa do empreendedorismo 
a melhor e mais compensadora 
forma de atuação profissional. Em 
Manaus, iniciativas na graduação 
estimulam o espírito empreende-
dor da população.

Um exemplo nesse sentido vem 
da Faculdade Santa Teresa (FST), 
instituição de ensino superior que 
opera há quase cinco anos em 
Manaus e que tem, no estímulo ao 
empreendedorismo, uma de suas 
principais vertentes. 

A coordenadora do Núcleo de 
Empreendedorismo e Inovação 
da FST, Joziane Mendes, observa 
que esse incentivo como política 
de desenvolvimento econômico e 
responsabilidade social. “O Núcleo 
foi criado tendo como um dos seus 
pilares a capacitação dos estudan-
tes e orientação profissional, seja 
para desenvolverem seus próprios 
negócios ou se destacarem em 
empresas”, disse.

Ela explica que a educação em-
preendedora é fundamental para 

trazer conhecimento e orientações 
sobre temas que compõem a rotina 
de empresários, que são de utilida-
de pública a todo empreendedor 
que pretende manter um negócio 
com rentabilidade e contribuição 
social para o país. “Iniciativas assim 
precisam ser ampliadas e alcançar 
escolas de ensino fundamental e 
médio, envolvendo alunos desde 
a primeira infância”, avalia.

Além do Núcleo, entre as iniciati-
vas da Faculdade Santa Teresa es-
tão as parcerias com organizações, 
ações de atendimento à comu-
nidade, cursos e, principalmente, 
promoção de eventos, a exemplo 

da exposição de empreendedoris-
mo e startups. 

Joziane Mendes ressalta que a 
terceira edição desse evento reu-
nirá especialistas do setor e deve 
acontecer ainda no primeiro se-
mestre deste ano. 

“A educação continuada se dá 
também através da produção de 
conteúdo dos professores, coor-
denadores e alunos de cursos de 
graduação que possuem qualifi-
cações e experiências práticas nos 
temas. Com essa iniciativa, busca-
-se estimular um diálogo multidis-
ciplinar sobre o empreendedoris-
mo na instituição “, destacou.

INCENTIVO

Negociações salariais não 
cobriram a inflação em 2022

Os reajustes salariais que fica-
ram abaixo da inflação, medida 
pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC), diminu-
íram entre 2021 e 2022, aponta 
balanço anual do Salariômetro, 
pesquisa da Fundação Instituto de 
Pesquisas Econômicas (Fipe). No 
ano passado, 40,6% dos reajustes 
não recompuseram as perdas sa-
lariais pela alta de preços. Já em 
2021, essa proporção era de 49,7%.  

Foram feitas 32.319 negociações 
em 2022, com valor mediano de 
reajuste de 10,5%. No ano anterior, 
foram 27.759 negociações, com 
valor mediano de 7,08%. O piso 
salarial no ano passado ficou em 
R$ 1.481, ante R$ 1.352 em 2021.

Os dados mostram, ainda, uma 
redução generalizada da presença 
e dos valores dos benefícios e 
complementos salariais. O adicio-
nal noturno aparece em 11.409 dos 
mais de 32 mil acordos assinados 
em 2022. O adicional de sobreavi-
so está em 880 e o de hora extra, 
pouco mais de 16 mil.

Em dezembro, o índice médio 
dos reajustes negociados em de-
zembro ficou em 6,5%. Os reajus-
tes acima do INPC seguem predo-
minando, com 74,6% do total. Para 
a prévia de janeiro, a estimativa 
é de que 82,4% das negociações 
estabeleçam acordos acima da 
inflação. O piso médio no mês 
ficou em R$ 1.524.

DINHEIRO

reira, apontou que há dois meses 
o comerciante vem sentindo de-
gradação rápida das expectativas 
sobre o desempenho da atividade 
econômica e do comércio deste ano. 

Investimentos
A especialista da CNC assinala 

que, com a redução das vendas, 
os varejistas refazem o plane-
jamento para 2023. “A piora na 
percepção das condições atuais e 
das expectativas está levando os 
comerciantes a reavaliar investi-
mentos na empresa e na recom-
posição dos estoques”, indica.

O Icec apontou, ainda, a quinta 
queda consecutiva na intenção 
de investir no negócio, que re-
cuou 3,9% de dezembro a janeiro, 
fazendo o índice alcançar 109,4 
pontos. Do total de comerciantes, 
42,4% pretendem reduzir inves-
timentos. O percentual é o maior 
desde junho do ano passado.

De acordo com a CNC, os lo-
jistas de todos os segmentos do 
varejo revelaram que vão enxugar 
investimentos. Segundo a enti-
dade, o destaque do indicador 
é a queda de 5% em relação a 
dezembro entre os varejistas de 
produtos duráveis, o que levou o 
índice aos 103,4 pontos.

Com uma queda de 0,3%, houve 
também piora na avaliação dos 
comerciantes sobre o nível dos 
estoques em janeiro. O indicador 
atingiu 94,6 pontos, A parcela de 
comerciantes que avaliam os es-
toques como adequados repre-
senta 60% do total de varejistas. 
É a menor desde junho de 2021.

“Os juros permanecerão ele-
vados pelo menos até o terceiro 
trimestre deste ano, o que deve 
reverberar negativamente no 
consumo de bens dependentes 
do crédito”, disse.

Também chamou a atenção a 
redução de 10,4% na intenção de 
contratar novos funcionários, em 
relação a janeiro de 2021, somada 
à queda de 6,7%, se comparado 
a dezembro. O índice ficou em 
122,9 pontos, ainda no espectro 
de otimismo.

Na visão da economista, tradi-
cionalmente por ser um período 
de menor quantidade de vendas, 
janeiro é um momento de redu-
ção da contratação. Além disso, 
a contratação de parte dos em-
pregados temporários realizada 
até dezembro leva à redução da 
intenção em criar novas vagas.

que representa grande parte do 
PIB brasileiro e gera a maioria dos 
postos de trabalho formal, sente 
o desaquecimento das vendas 
provocado pela combinação da 
inflação persistente com os juros 
elevados”, observou.

A parcela de varejistas que 
acredita em uma piora no cenário 
econômico nos próximos meses 
subiu de 12,1% em novembro para 
31,4% em janeiro. Já na perfor-
mance do varejo, o percentual 
de comerciantes que têm pers-
pectiva de piora nas vendas, saiu 
de 9,3% em novembro para 23,7% 
em janeiro.

A economista da CNC, Izis Fer-
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Em coletiva de imprensa reali-
zada na manhã da sexta-feira 
(27) em Brasília, a Polícia Civil 
do Distrito Federal divulgou o 

resultado das investigações sobre 
a morte de dez pessoas da mesma 
família no Distrito Federal (DF).So-
madas, as penas podem chegar a 
340 anos de prisão. No Brasil, no en-
tanto, a pena máxima é de 40 anos.

Segundo o delegado Ricardo Via-
na, responsável pelas investigações 
da maior chacina em número de 
vítimas da história do DF, Gideon Ba-
tista de Menezes, 55 anos; Horácio 
Carlos Ferreira Barbosa, 49; Fabrício 
Silva Canhedo, 34; e Carlomam dos 
Santos Nogueira, 26, planejavam 
tomar posse do terreno, vendê-lo 
e dividir entre si o dinheiro obtido.

Localizada em um condomínio 
do Itapoã, uma das regiões ad-
ministrativas do Distrito Federal, 
distante pouco mais de 20 qui-
lômetros do centro de Brasília, a 
chácara pertencia a uma das víti-
mas, Marcos Antônio Lopes, que 
morava no imóvel com sua espo-
sa, Renata Juliene Belchior, e a 
filha do casal, Gabriela Belchior.

Além de Gabriela, Marcos Antô-
nio e Renata tinham outro filho, 
Thiago Belchior, 30. Ele era ca-
sado com a cabeleireira Elizamar 
da Silva, com quem teve três fi-
lhos: Gabriel da Silva, 7, além dos 
gêmeos Rafael da Silva e Rafae-
la da Silva, ambos com seis anos.

Segundo o delegado, os réus 
mataram Renata, Gabriela, Thia-
go, Elizamar, Gabriel, Rafael e Ra-
faela para que não herdassem a 
chácara após o assassinato de 

Vítimas foram 
sequestradas e 
mantidas em cativeiro 
antes de serem mortas

Réus por chacina podem 
pegar até 304 anos no DF

Marcos Antônio. Ainda de acordo 
com Ricardo Viana, o grupo matou 
a ex-esposa de Marcos Antônio, 
Cláudia Regina Marques de Oliveira, 
55, e a filha que os dois tiveram 
juntos, Ana Beatriz Marques de 
Oliveira, 19, pelo mesmo motivo.

Ao longo das investigações, os 
policiais civis que atuam para 
esclarecer o caso descobriram 
que dois dos réus, Horácio e Gi-
deon, não só trabalhavam para 
Marcos Antônio, como viviam na 

chácara, que, segundo o delega-
do, despertou a cobiça dos dois.

Há cerca de três meses, Horácio 
alugou uma casa em Planaltina, 
outra região administrativa do Dis-
trito Federal, com a intenção de 
usá-la como cativeiro. Em 28 de 
dezembro, Horácio e Gideon fa-
cilitaram a entrada de Carloman 
na chácara do Itapoã. Armado e 
acompanhado por um adolescente 
de 17 anos, cujo nome a Polícia Ci-
vil não divulgou, Carloman rendeu 

Casa utilizada por réus como 
cativeiro no Distrito Federal

PCDF/DIVULGAÇÃO

DESMATAMENTO

Garimpo ilegal provoca alta de 
309% de desmatamento em TI

CHRISTIAN BRAGA/GREENPEACE

Terra Indígena Yanomami devastada por garimpo ilegal

No intervalo entre outubro de 
2018 e dezembro de 2022, o desma-
tamento resultante do garimpo ile-
gal na Terra Indígena (TI) Yanomami 
aumentou 309%, de acordo com 
levantamento elaborado pela Hu-
tukara Associação Yanomami. Em 
dezembro de 2022, último mês do 
governo de Jair Bolsonaro, a área 
devastada era de 5.053,82 hecta-
res, ante 1.236 hectares detectados 
no início do monitoramento.

Conforme o Instituto Socioam-
biental (ISA), a entidade estabe-
leceu um comparativo com os 
números coletados pela equipe 
do Projeto de Mapeamento Anual 
do Uso e Cobertura da Terra no 
Brasil (MapBiomas), constatando 
uma curva maior de crescimento 
no período. A diferença se deve à 
qualidade dos equipamentos uti-
lizados. Enquanto o satélite usa-
do pelo MapBiomas, o Landsat, 
processa dados com inteligência 
artificial, o sistema da Hutukara 
tem alta resolução espacial, o que 
permite maior precisão e a cober-
tura de perímetros que, por vezes, 
deixam de ser captados. Outro fator 

destacado pelo ISA é a alta frequ-
ência de visitas à Terra Indígena por 
parte da associação representativa 
dos yanomami, o que influencia 
no trabalho de acompanhamento 
e registro.

De acordo com o presidente da 
Urihi Associação Yanomami, Junior 
Yanomami, o problema do garim-
po extrapassa a questão ambiental 
e é raiz de outras consequências, 
como o bloqueio ao atendimento 
de saúde. Há algumas semanas, 

a TI Yanomami tornou-se centro 
das atenções da imprensa e do 
governo federal, com a difusão de 
denúncias sobre a condição de saú-
de da população local. Fotografias 
de crianças e adultos Yanomami 
têm inundado as redes sociais e 
impactado os usuários, devido à 
magreza dos corpos, que, segundo 
a Articulação dos Povos Indígenas 
do Brasil (Apib), mostra a omissão 
do governo Bolsonaro diante de 
inúmeros apelos ignorados.

parte da família de Marcos Antô-
nio, que, segundo os réus, reagiu e, 
por isso, foi morto no próprio local. 
Renata e Gabriela foram, então, 
levadas para a casa alugada para 
servir de cativeiro, em Planaltina.

Na sequência, os réus sequestra-
ram a ex-esposa de Marcos Antônio, 
Cláudia Regina, e sua filha, Ana Bea-
triz. O filho de Marcos Antônio, Thia-
go Gabriel, bem como sua esposa, 
Elizamar,  e os três filhos do casal fo-
ram os últimos a serem capturados. 

Projeto para 
criar termos 
matemáticos
em Libras

INCLUSÃO

Estudantes surdos do 
ensino médio participa-
ram durante duas sema-
nas de um projeto inédito 
da Universidade Estadual 
de Campinas (Unicamp) 
que consistiu em uma 
oficina para criar um vo-
cabulário de matemática 
em Libras. O objetivo do 
Matemática+Libras foi o 
de promover e enrique-
cer o vocabulário de ter-
mos matemáticos que não 
existam ou não sejam dis-
seminados na Língua Bra-
sileira de Sinais (Libras), 
reduzindo, assim, as difi-
culdades do processo de 
aprendizagem da comu-
nidade de pessoas surdas 
no país.

Ao todo, participaram 14 
estudantes de cinco Es-
tados (São Paulo, Paraná, 
Pernambuco, Rio de Ja-
neiro e Pará). Três alunos 
de escolas privadas e 11 
de escolas públicas fica-
ram hospedados até essa 
sexta-feira (27) no cam-
pus da Unicamp, em Cam-
pinas, no interior de São 
Paulo. O projeto é gratuito, 
e a Unicamp arcou com os 
custos de hospedagem e 
alimentação.

Os participantes pas-
saram todos os dias es-
tudando e resolvendo 
problemas matemáticos 
diversos, em Libras, ge-
rando situações que pro-
piciassem o desenvolvi-
mento do vocabulário.

Aluna da USP mudou senha do 
e-mail para esconder saques 

A nova presidente da Co-
missão de Formatura da Fa-
culdade de Medicina da USP, 
Gabriela Cristina Sarti, negou 
ontem (27) que os alunos do 
curso soubessem das trans-
ferências realizadas pela Ás 
Eventos —empresa contrata-
da para arrecadar a verba— 
para a conta de Alicia Müller, 
que confessou ter desviado 
R$ 937 mil dos formandos.

Segundo a delegada Zulei-
ka Gonzalez Araújo, Gabriela 
contou que a comissão de 
formandos foi impedida de 
saber das transferências so-
licitadas, porque Alicia mudou 
a senha do e-mail no qual 
chegavam os comunicados da 
Ás Eventos.

“Essa era uma dúvida que foi 
esclarecida no depoimento de 
hoje”, afirmou a delegada em 
coletiva de imprensa. “A em-
presa foi impedida de se co-
municar com a comissão. Por 
isso não estavam recebendo 
nenhum e-mail e acabaram 
sem saber das transferên-
cias.” explicou a Delegada. 

A Ás Eventos também disse 

GOLPE EM FESTA 

 WANDERLEY SOBRINHO/UOL

Alicia Müller deixa a delegacia em 
uma viatura, após confessar desvios
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que avisou pelo WhatsApp os 
estudantes sobre os saques. 
A tática usada por Alicia —
que presidia a comissão—, foi 
misturar assuntos e descon-
versar.

Durante mais de uma hora 
de depoimento, Gabriela con-
tou à delegada que, “por uma 
coincidência infeliz”, o comu-
nicado da transferência en-
viado pelo WhatsApp acon-
teceu quando os estudantes 
precisaram sacar R$ 10 mil 
para uma festa chamada Bota 
Dentro.
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Ataque a uma sinagoga em 
Israel mata sete pessoas

Um dia antes, 
dez palestinos 
foram mortos pelo 
Exército israelense

Ataque a tiros no bairro Neve 
Yaakov, em Jerusalém

diata de responsabilidade pelo 
ataque, que ocorreu enquanto 
os fiéis assistiam a culto no Dia 
Internacional da Memória do Ho-
locausto. Segundo testemunhas o 
atirador esperou do lado de fora 
da sinagoga até que os fiéis saís-
sem da cerimônia. A identidade do 
homem não foi confirmada, mas 
ele seria morador de Jerusalém 
Oriental.

O ataque se dá em um momento 
de crescente tensão em Israel. A 
morte de ao menos dez palestinos 
em ações do Exército israelense na 

quinta-feira (26) exacerbou a crise 
com a Palestina. Nove pessoas 
foram mortas em uma operação 
militar no campo de refugiados 
de Jenin, no norte da Cisjordânia 
Um décimo palestino foi morto 
a tiros em confronto registrado 
durante uma das manifestações 
devido às mortes.

A Autoridade Palestina — con-
cebida como um governo de tran-
sição até o estabelecimento de 
um Estado — informou que en-
cerraria sua parceria com Israel 
na área da segurança. A coope-

ração, que já foi interrompida em 
outros momentos de crise, é vista 
por muitos como responsável por 
impedir ataques contra Tel Aviv 
e manter certa estabilidade na 
Cisjordânia.

Na madrugada de sexta, Israel 
reportou o lançamento de fogue-
tes da Faixa de Gaza e respondeu 
com ataques aéreos. O grupo Jihad 
Islâmica disse que a ofensiva leva 
a mensagem de que “o inimigo 
deve permanecer alerta, porque 
sangue palestino derramado cus-
ta caro”.

Um ataque a tiros em uma 
sinagoga em Israel matou 
ao menos sete pessoas e 
feriu outras cinco na noite 

da sexta-feira (27). O caso aumenta 
ainda mais as tensões na região um 
dia após a morte de dez palestinos 
em ações do Exército israelense na 
Cisjordânia, que fizeram crescer o 
temor de um conflito mais amplo.

O ataque ocorreu no bairro de 
Neve Yaakov, em Jerusalém. O ser-
viço de emergência foi chamado 
para atender ao menos dez vítimas 
no local. O atirador, segundo a 
polícia, foi morto.

Testemunhas relataram que um 
homem chegou à sinagoga de carro 
e atirou de forma aparentemente 
indiscriminada às 20h15 no horário 
local (15h15 em Brasília). Ele teria 
disparado contra uma mulher de 
70 anos e um ciclista que estavam 
na rua antes de entrar no templo 
religioso.

Depois do ataque, o homem teria 
tentado fugir, mas foi capturado 
próximo do bairro palestino Beit 
Hanina, em Jerusalém Oriental. 
Uma pistola foi apreendida, e poli-
ciais realizam buscas por suspeitos 
que possam ter ajudado o atirador.

Imagens da televisão local mos-
traram várias vítimas caídas em 
frente à sinagoga e sendo aten-
didas por equipes de emergência. 
Além da mulher de 70 anos, a po-
lícia informou que entre os feridos 
estão dois jovens, de 20 anos e 14 
anos —os três estão em estado crí-
tico. As outras vítimas não tiveram 
a identidade revelada.

Não houve reivindicação ime-

AHMAD GHARABLI / AFP

Insônia influenciou renúncia 
de papa Bento 16, revela carta

Uma carta escrita pelo papa 
emérito Bento 16 a seu biógrafo, 
cujo teor foi divulgado na sexta-
-feira (27) revela que a insônia que 
afligia o religioso esteve entre os 
principais motivos que levaram à 
sua renúncia ao pontificado. 

O líder religioso enviou a mensa-
gem ao alemão Peter Seewald em 
28 de outubro de 2022, semanas 
antes de morrer, portanto —ele 
faleceu em 31 de dezembro, aos 95 
anos. No texto, Joseph Ratzinger 
afirma que a insônia o acompa-
nhava “sem interrupções” desde 
a Jornada Mundial da Juventude 
de Colônia, em agosto de 2005, 
meses depois de ter sido eleito o 
sucessor de João Paulo 2º.

O médico particular do pontífi-
ce receitou na ocasião “remédios 
potentes”, que permitiram a ma-
nutenção da carga de trabalho 
em um primeiro momento, mas o 
efeito teria atingido um limite com 
o tempo, de acordo com o relato.

A revelação em certa medida 
referenda a tese de que Ratzinger 
renunciou porque se encontrava 
enfermo e debilitado pela rotina 
de quase oito anos de papado, 

nos quais liderou três encíclicas 
—à época, jornais italianos disse-
ram inicialmente que ele estava 
enojado com escândalos sexuais 
e financeiros na alta hierarquia do 
Vaticano, versão que acabou não 
se confirmando.

O uso de remédios para dormir 
também teria provocado um inci-
dente durante uma ida ao México 
e a Cuba que Bento 16 fez em 
março de 2012.

Na primeira manhã da viagem, 
o religioso encontrou os lençóis 
“totalmente encharcados de san-
gue”, segundo a carta revelada. 
“Devo ter batido em alguma coisa 
no banheiro e caído”, escreveu. 
Depois de passar por um atendi-
mento médico, ele não ficou com 
ferimentos visíveis.

O caso, porém, fez um novo 
médico do então pontífice insistir 
na redução do uso das pílulas e 
recomendar que ele só partici-
passe de eventos matinais du-
rante as viagens ao exterior. Na 
carta, Ratzinger afirma que tinha 
consciência de que as restrições 
médicas seriam possíveis “apenas 
por um curto período de tempo”.

VATICANO

Condenados 
russos vão à 
guerra contra 
Ucrânia

GUERRA

A Rússia está concedendo 
perdão a presidiários con-
denados em troca da parti-
cipação deles na guerra con-
tra a Ucrânia. A informação 
foi confirmada na sexta (27)
pelo porta-voz do Kremlin, 
Dmitry Peskov, em entrevis-
ta coletiva.

Peskov afirmou que a 
anistia acontece com base 
nas leis russas, que estabe-
lecem, em sua Constituição, 
que o direito de perdoar os 
condenados e quem cum-
pre sentenças de tribunais 
estrangeiros cabe ao presi-
dente da Rússia.

Essa é a primeira vez que 
o governo russo admite a 
participação de condenados 
nas ações de guerra. Esses 
presidiários estariam sendo 
recrutados pelo Grupo Wag-
ner, um grupo de mercená-
rios ligados à Rússia.

Voluntários e violentos. 
Esse grupo, que é conheci-
do por suas práticas brutais, 
surgiu em 2014 e uma das 
suas primeiras missões teria 
sido apoiar as forças sepa-
ratistas a tomar a península 
da Crimeia.

No início do mês, o Minis-
tério da Defesa da Rússia 
conferiu o sucesso da re-
tomada da cidade de Sole-
dar, na República Popular 
de Donetsk (RPD), à atuação 
do grupo.

“Ações corajosas e altru-
ístas dos voluntários dos 
esquadrões de assalto [do 
Grupo] Wagner”, teria infor-
mado a Defesa do país.

Bernd von Jutrczenka/Picture Alliance

Alemanha lembra vítimas LGBTQI+ 
no Dia de Lembrança do Holocausto

HOLOCAUSTO
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Pela primeira vez na história, 
o Parlamento da Alemanha de-
cidiu dedicar o Dia Internacional 
em Memória das Vítimas do Ho-
locausto, celebrado no país na 
sexta-feira (27), àqueles que fo-
ram perseguidos em razão de sua 
identidade de gênero ou orienta-
ção sexual.

A data coincide com o aniver-
sário do fechamento, em 1945, do 
campo de concentração de Aus-
chwitz-Birkenau, um dos locais 
mais emblemáticos da política de 
extermínio nazista.

Desde 1996, deputados organi-
zam na Câmara baixa uma cerimô-
nia na data, que tradicionalmente 
é um momento de homenagear 
os 6 milhões de judeus exter-
minados pelo regime de Adolf 
Hitler —mas outros grupos eram 
igualmente perseguidos pelo na-
zismo, entre eles gays e lésbicas.

Durante o regime, cerca de 57 
mil pessoas foram presas devido 
à identidade de gênero ou orien-
tação sexual. Deste grupo, entre 
6.000 e 10 mil foram enviadas aos 
campos de concentração, onde 

eram obrigadas a usar, em seus 
uniformes, um triangulo rosa que 
indicava o motivo da prisão.

Estima-se que entre 3.000 e 10 
mil homossexuais morreram en-
quanto vigorou o nazismo. Muitos 
deles também foram castrados 
ou submetidos a experimentos 
médicos, como cobaias.

“Esse grupo é importante, pois 
continua sofrendo discriminação 
e hostilidade”, declarou a presi-
dente do Bundestag —o Parla-
mento alemão—, Bärbel Bas, ao 
anunciar a decisão dos parlamen-

tares de se concentrar neste ano 
na história das pessoas LGBTQIA+ 
perseguidas.

Em 1996, o fim trágico de gays e 
lésbicas foi lembrado pelo então 
presidente alemão, Roman Her-
zog, mas o destino dessa comu-
nidade nem sempre é lembrado 
durante as homenagens.

A ausência sempre foi criticada 
por militantes dos direitos LGB-
TQIA+, que consideravam que 
essa população era marginalizada 
pelos historiadores, quando não 
totalmente esquecida. 

Klaus Schirdewahn, preso em 1964 devido à sua orientação sexual, falou ao Parlamento



A Raça Rubro-Negra e o Con-
sulado Fla Amazonas deter-
minaram onde a maior tor-
cida do time vai assistir às 

quatro finais que disputa de sábado, 
28 de janeiro, a 28 de fevereiro. O 
Consulado anunciou, através das re-
des sociais, que a super programação 
acontecerá no Luar de Uaicurapá, 
localizado na Rua Rio Madeira, 452, 
bairro Nossa Senhora das Graças, 
Zona Centro-Sul. 

De acordo com a coordenação do 
evento, o ingresso vai custar R$ 10, 
mas é necessário estar com a ca-
misa do Flamengo. Também haverá 
um camisa especial que dá direito 
a entrada para os quatro jogos na 
área VIP. O valor é R$100.

Embalada pelo amor ao time da 
Gávea, a maior torcida organizada 
do Flamengo no Brasil vai contar 
com a presença da bateria da Raça 
e do DJ Mitsue, para a animação da 
festa nos intervalos dos 
jogos.

“Enquanto nosso 
time recarrega a 
bateria, a nossa 
vai estar 
a 

A maior torcida 
organizada terá um 
local para torcer 
pelo Rubro-Negro
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FOTOS: MARCELO CORTES

Redação

Três jogadores de Manaus são destaque no futebol nacional Sub-15

Três atletas da categoria Sub-
15 revelados pela Escola de Fu-
tebol Oficial do Santos FC em 
Manaus estão se destacando nas 
categorias de base em equipes 
de expressão nacional. Bahia-BA, 
Avaí-SC e Jabaquara-SC são os 
clubes onde Matheus Encarnação, 
Gabryel Carvalho e Marcus Vinícius 
Moraes seguem suas trajetórias 
rumo ao profissional. Todos  estão 
de férias em Manaus revendo os 
familiares, amigos e ex-professo-
res da escolinha

“Cria” dos Meninos da Vila de 
Manaus, Matheus Encarnação da 
Silva, de 14 anos, atualmente é 
atleta do Bahia. 

“Tive a oportunidade de crescer 
jogando aqui, atuando em cam-
peonatos importantes. Aprendi 

Redação

FUTEBOL

muito e agora, na base do Bahia, 
espero aproveitar a oportunidade. 
Hoje o Bahia, em parceria com 
o Grupo City, é um clube inter-
nacional, uma porta aberta para 
crescer”, disse o volante.

Gabryel Carvalho Barbosa, de 
14 anos, começou no Peixe de 
Manaus aos 8 anos. Se destacou 
em competições interestaduais e 
chegou a fazer testes na matriz 
do Alvinegro Praiano. Em 2021, 
ingressou na base do Avaí e atual-
mente colhe os frutos do trabalho 
de formiguinha feito na terra natal. 

“Vou fazer dois anos lá, então 
acredito que isso é resultado do 
trabalho muito bem estruturado 
da franquia de Manaus, que conta 
com excelentes profissionais. Sou 
grato por tudo que a Escola do 
Santos me proporcionou”, enfati-
zou o meia, que está em processo 

de mudança para o Londrina-PR.  
O zagueiro e volante Marcus 

Vinícius Campos Moraes, de 14 
anos, iniciou a carreira aos 6 anos 
na franquia do Peixe em Manaus. 
Chegou a fazer teste no Cruzeiro 
e atualmente faz parte do elen-
co do Jabaquara, clube do litoral 
paulista. 

“Espero que eu possa corres-
ponder às expectativas que estão 
criando em torno de mim, um tra-
balho que eu desenvolvo desde os 
seis anos. Meu objetivo é disputar 
o Paulista da categoria e continuar 
evoluindo”, afirmou a promessa.

Os treinamentos de futebol 
acontecem na Arena APCEF Ama-
zonas, na Avenida Efigênio Sales, 
ao lado do Tribunal de Contas do 
Estado (TCE). Já a escolinha de 
futsal funciona no ginásio Casi-
miro de Abreu. Gabryel, Marcus Vinícius e Matheus: feras de Manaus para o Brasil

DIVULGAÇÃO

Final da Libertadores levou Raça Rubro-Negra ao Studio 5

todo vapor nos 
ajudando a man-
dar as melhores 
vibrações para o 
melhor do mundo. 
Afinal, serão quatro 

super finais e esse 
feito só nos enche 
de mais orgulho”, 
destaca o presiden-
te de honra da Raça 
Rubro-Negra, Lavor 
Neto.

A programação no 
Luar de Uaicurapá 
inclui a Final da 

Supercopa do Bra-
sil entre Flamengo e 
Palmeiras, ocorrida 
no sábado (28), a Final 
do Mundial Interclu-

bes, dia 11 de fevereiro, o jogo de 
ida da final da Recopa, dia 21 de 
fevereiro, contra o Independiente 
Del Valle e a partida de volta, no 
dia 28 de fevereiro.

Lavor Neto adianta que, para a 
final do Mundial o evento será no 
melhor estilo Fun Fest, com uma 
programação mais elaborada e a 
ser divulgada no início de fevereiro.

Além da Raça Rubro-Negra, os 
encontros no Luar de Uaicura-
pá tem a assinatura e respaldo 
do Consulado Fla Amazonas, im-
portante representação do time,  
em Manaus. 

Melhor do mundo
O ano bem iniciou e o Flamengo já 

alcançou o topo do continente sul-
-americano na temporada de 2022 

e chegou à primeira colocação do 
ranking de melhores clubes do mundo. 

O ranking aponta Flamengo em 
primeiro, seguido de Palmeiras, de-
pois Liverpool, Chelsea em quarto 
e Manchester City em quinto lugar.

“O ranking é da Federação Inter-
nacional de Histórias e Estatísticas 
do Futebol (IFFHS). Os dados são 
baseados em quatro níveis de im-
portância: cada vitória vale quatro 
pontos e o empate apenas dois. Já 
na Libertadores da América, cada 
triunfo equivale a 14 pontos, en-
quanto placar igualado vale sete. 
Desse modo, como o Flamengo con-
quistou a competição internacional, 
o Rubro-Negro está na primeira 
colocação do ranking de melhores 
clubes do mundo”, de acordo com 
a Coluna do Fla. 

Torcida do Fla 

No sábado (28), Flamen-
go e Palmeiras se enfren-
tam pela taça da Supercopa 
do Brasil no Estádio Mané 
Garrincha. A torcida rubro-
-negra esgotou todos os 30 
mil ingressos destinados 
para a torcida bem antes 
da partida. 

Em contrapartida, mes-
mo com a opção ‘meia-
-entrada’ ainda disponível 
para os palmeirenses, os 
fãs do time paulista não 
atingiram a lotação.

O jogo no Mané Garrincha 
marca a terceira final entre 
Flamengo e Palmeiras nos 
últimos três anos. 

A primeira decisão acon-
teceu em 2021, pela mes-
ma competição: Supercopa 
do Brasil. Na ocasião, as 
equipes empataram em 1 
a 1 no tempo normal e o 
Rubro-Negro foi campeão 
nos pênaltis, por 6 a 5. Já 
na final da Libertadores 
do mesmo ano, foi a vez 
dos palmeirenses levarem 
o troféu para casa, após 
derrotarem o Flamengo 
por 2 a 1.

se reúne para finais

Confronto

Presidente de 
honra da Raça 
Rubro-Negra, 
Lavor Neto e 
seu filho. Amor 
de duas gerações 
pelo Mengão
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Campeonato Amazonense 
inicia edição com novidades
O Barezão começa 
com disputa entre 
o Nacional e o Rio 
Negro

ASCOM/FAF

O Campeonato Amazonen-
se de Futebol, conhecido 
como Barezão, começa 
no sábado (28) na Arena 

da Amazônia, localizada avenida 
Constantino Nery, bairro Flores, 
com o jogo do Nacional contra o Rio 
Negro. A grande final está prevista 
para acontecer no dia 16 de abril. 

De acordo com o presidente da 
Federação Amazonense de Fu-
tebol (FAF), Ednailson Rozenha, 
a novidade desta edição vem da 
arbitragem. Pela primeira vez na 
história do Estadual haverá Ar-
bitro de Vídeo (VAR) durante as 
partidas.

O Fast Clube anunciou a desis-
tência do Campeonato. Com isso, 
ele foi punido para a Série B e 
rebaixado nesta temporada.

Disputas
Após a abertura com o Nacio-

nal contra o Rio Negro, os times 
Iranduba e Princesa do Solimões 
se enfrentarão no Colina, domingo 
(29). Ainda no domingo, Manaus e 
Parintins competem pela vaga na 
Arena da Amazônia e o Amazonas 
contra o Manauara, no Estádio 
Carlos Zamith.

Os times que estarão disputan-

do a taça são Amazonas, Irandu-
ba, Manauara, Manaus, Nacional, 
Operário, Parintins, Princesa do 
Solimões e Rio Negro.

Os finalistas se garantem na Sé-
rie D do Brasileiro e na Copa do 
Brasil 2024.

Abertura
A FAF anunciou também que 

os cantores amazônicos Márcia 
Siqueira e David Assayag serão 
duas das atrações na abertura do 
Barezão. Para Rozenha, o evento 
pretende mostrar o porquê o slo-
gan da instituição é “A floresta é 
a bola da vez”.

“Convido a todos os amazonen-
ses a estarem conosco na Arena 
da Amazônia. Estamos preparan-
do um evento à altura do nosso 
povo, rico em detalhes que va-
lorizem o que é baré, o que é da 
terra. Já falei e repito, a Federação 
vive uma nova era e todos poderão 
comprovar isso na abertura do 
nosso Barezão. Vai ser inesque-
cível”, garante. 

Trófeu Caboco do Jogo
Nesta temporada, o jogador 

destaque do Barezão ganhará re-
conhecimento. O troféu Caboco 
do Jogo será oferecido ao atleta 
com melhor desempenho a cada 
partida da competição. A escolha 
será feita por três jornalistas es-
portivos que estiverem presentes 
no estádio.

O presidente da FAF explicou 
que a premiação é uma forma de 
motivar o atleta e revelar ao públi-
co os jogadores que se destacarem 

em seu clube do coração.
Dentre as regras do regulamen-

to, escolhido não poderá receber 
cartão vermelho na partida e, após 
receber o prêmio, o jogador terá 
sua foto divulgada nas páginas 
oficiais da Federação. O atleta re-
ceberá o prêmio das mãos de uma 
autoridade do futebol local. Na 
primeira edição, no clássico Rio-
-Nal, o ex-jogador, Edson Piola vai 
entregar o troféu Caboco do Jogo.

Mulheres na arbitragem
Outra novidade neste Campeo-

nato está na arbitragem. As mu-
lheres serão maioria na escola 
para a primeira partida da com-
petição dos cinco profissionais 
escalados, elas assumem quatro 
postos. 

O árbitro escalado será Antônio 
Carlos Pequeno Frutuoso, auxilia-
do pela assistente n° 1, Anne Kesy 
Gomes de Sá e a assistente n° 2, 
Noélia Chaves da Paixão. A quarta 
árbitra será Elivane Trindade da 
Costa, enquanto a quinta árbitra 
será Aline Miranda Gil. 

Nova identidade
O Barezão possui uma nova mar-

ca com as cores da bandeira do 
Estado do Amazonas e a biodiver-
sidade da Amazônia. A proposta é 
mostrar a nova era da Federação, 
com o slogan ‘A Floresta é a bola 
da vez’.

O novo visual do Barezão 2023 
alinha o futebol e a Federação com 
o Amazonas, ressalta também as 
belezas primárias existentes no 
estado. Taça do Barezão no campo da Arena da Amazônia

Redação

Manaus FC oferece tratamento 
médico para jogadores do clube

O Manaus FC conta com uma novi-
dade para a temporada de 2023, ano 
em que o clube disputa Campeonato 
Amazonense, Copa Verde, Copa do 
Brasil e Série C do Brasileiro.

O departamento médico do Gavião 
do Norte adquiriu um dinamômetro 
isométrico e realizou exames com os 
26 atletas do atual elenco.

De acordo com um dos fisiotera-
peutas do Manaus FC, Andrey Gama, 
a equipe define qual grupo mus-
cular passará por análise e, com 
o auxílio do aparelho, é possível 
mensurar a força de cada jogador. 
A partir da consulta, sabendo qual 
é a condição do músculo, fisiotera-
pia e preparação física, conseguem 

fazer, em conjunto, um trabalho  
mais direcionado. 

Melhor colocado no ranking da 
Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF), o Gavião do Norte investe para 
ser referência também fora de cam-
po. Outro trabalho realizado pelo DM 
do Manaus FC é a termografia clínica, 
que é utilizada como método de diag-
nóstico capaz de apontar alterações 
metabólicas e fisiológicas que podem 
revelar a extensão de lesões e suas  
áreas dolorosas. 

O Manaus FC entra em campo pela 
primeira vez em 2023 no domingo 
(29), contra o RPE Parintins, em 
jogo válido pela primeira rodada do 
Campeonato Amazonense.

ISMAEL MONTEIRO/MANAUS FC

Fisoterapeutas realizam teste com o atacante Cardoso

SAÚDE



DIVULGAÇÃO

A Confederação Sul-Ame-
ricana de Futebol (Con-
mebol) e a Concacaf, em 
parceria, anunciaram que 

a realização da Copa América 
2024 acontecerá nos Estados 
Unidos, um dos países sedes da 
Copa do Mundo 2026. A compe-
tição contará com 16 seleções, 
sendo dez equipes da América 
do Sul e seis times convidados 
da América Central e da América 
do Norte. O comunicado foi feito 
na sexta-feira (27).

As equipes que pertencem à 
Concacaf buscaram uma vaga na 
competição através da Liga das 
Nações 2023/2024. Na única edi-
ção realizada do torneio, 41 sele-
ções participaram, e os Estados 
Unidos sagraram-se campeões 
com uma vitória por 3 a 2 sobre 
o México na decisão.

Será a segunda vez que o tor-
neio de seleções mais importante 
da América do Sul será realizado 
nos Estados Unidos, depois da 
edição especial comemorativa de 
2016, que também contou com 
seis seleções da Concacaf.

Taça da Copa América sendo exposta em estádio

Conmebol anuncia que Copa 
América 2024 acontecerá nos EUA
Parceria busca favorecer 
as seleções da América 
do Sul na preparação 
para a próxima Copa 

“A Conmebol e a Concacaf es-
tão unidas por laços históricos e 
sentimentais. Mas, acima de tudo, 
estamos unidos por uma paixão 
pelo futebol e pelo esporte, que 
é característica de todas as Amé-
ricas. Queremos que essa paixão 
leve a mais e melhores compe-
tições, e que o futebol e seus 
valores cresçam e se fortaleçam 
em todo o hemisfério”, disse o 
presidente da Conmebol, Alejan-

dro Domínguez, em comunicado.
O presidente da Concacaf, Vic-

tor Montagliani, afirmou que a 
parceria beneficiará ambas as 
federações e pretende apoiar o 
crescimento do futebol.

“Esta parceria é para apoiar o 
crescimento contínuo do futebol 
masculino e feminino na Concacaf 
e na Conmebol e será verdadeira-
mente um benefício mútuo para 
ambas as confederações. Traba-

lhando junto com a Conmebol, ofe-
receremos competições de elite 
que proporcionarão mais oportu-
nidades para nossas federações e 
que sabemos que os fãs querem 
ver. Trabalharemos juntos para 
garantir que o futebol em ambas 
as regiões continue a prosperar”, 
disse.

Parceria
A Conmebol entende que este 

ESTREIA POWER SLAP

DIVULGAÇÃO/UFC

DIVULGAÇÃO

José Aldo anuncinou sua aposentadoria do MMA e UFC

Antônio ‘Pezão’ Silva em pesagem do UFC

Após anunciar aposentadoria 
do UFC e do MMA, José Aldo 
divulga data e adversário defi-
nidos para fazer sua estreia no 
Boxe profissional.

O ex-campeão peso-pena do 
Ultimate vai enfrentar o argen-
tino Emmanuel Zambrano, em 
luta que vai acontecer no dia 
10 de fevereiro, na Arena Upper, 
localizada na Zona Sul do Rio 
de Janeiro. O combate será vá-
lido pelo evento Shooto Brasil 
e será disputado na categoria 
até 63,5kg.

Emmanuel Zambrano, adver-
sário do manauara, tem um his-
tórico modesto no Boxe profis-
sional. Das três lutas profissionais 
que fez na nobre arte, o argentino 

foi derrotado em todas. 

Aposentadoria
Aos 36 anos, Aldo contabiliza 

31 vitórias  17 delas por nocaute, 
e oito derrotas em seu cartel no 
MMA profissional.

O brasileiro anunciou sua apo-
sentadoria das artes marciais 
mistas no ano passado, após 
entrar em um acordo com o UFC, 
com quem ainda tem uma luta 
no contrato. 

Nas últimas lutas que fez pelo 
UFC, o manauara já vinha se pre-
parando com outros boxeadores 
na Marinha do Brasil, mostrando 
bastante desenvoltura no jogo 
em pé em alguns duelos que fez 
dentro do Ultimate.

O lutador Antônio ‘Pezão’ 
anunciou sua aposentadoria do 
MMA recentemente. Porém, ao 
que tudo indica, o ex-lutador do 
UFC parece estar disposto a se 
aventurar em uma nova moda-
lidade: a liga de ‘tapa na cara’.

A modalidade é organizada e 
promovida pelo presidente do 
UFC, Dana White, e ganhou apoio 
da liga ‘Power Slap’.

Através de uma postagem nas 
redes sociais, o peso-pesado 
indicou um interesse nas com-
petições de tapa na cara, uma 
nova e polêmica modalidade que 
vem ganhando notoriedade nos 
últimos tempos.

“Não tem um ser humano vivo 
que aguente um tapa meu”, es-
creveu Antônio Pezão na legenda 

de uma publicação feita por ele 
no seu perfil no Instagram.

O ex-UFC revelou que foi con-
vidado a participar do evento 
e que o pagamento seria de 
U$2 mil para se apresentar e 
mais U$2 mil caso vencesse. 
Grande parte da comunidade 
do MMA tem criticado a criação 
do espetáculo.

A preocupação de grande par-
te da comunidade das lutas em 
relação a Pezão se deve à sequ-
ência de nocautes sofridos em 
diferentes modalidades e como 
isso pode afetar sua saúde em 
curto, médio e longo prazo.

Modalidade
O Power Slap possui regras as-

sim como todo esporte. Antes do 

confronto, uma moeda é lançada 
para que haja o ‘cara ou coroa’ 
e decida quem será o primeiro 
a dar o tapa. A previsão de cada 
apresentação são três rounds. 
Todos os golpes devem ser des-
feridos com a mão aberta, e o 
atleta possui 30 segundos para 
se recuperar.

Até o momento não houve 
anúncios oficiais sobre o quanto 
é pago para os atletas duelarem. 

‘Pezão’
Com boas passagens no MMA, 

em especial no Strikeforce e UFC, 
Antônio Pezão se aposentou da 
modalidade com um cartel de 19 
vitórias, 14 derrotas (12 delas por 
nocaute) e um ‘no contest’ (sem 
resultado).

formato favorecerá as seleções da 
América do Sul visando à prepara-
ção para a próxima Copa do Mundo. 
Além da oportunidade de enfrentar 
seleções tradicionais em Mundiais, 
diversas equipes começarão a se 
ambientar no local do torneio.

Como parte da parceria, a Conca-
caf convidará as quatro melhores 
seleções femininas da Conmebol 
para a disputa da Copa Ouro Con-
cacaf 2024. A inédita competição 
será disputada nos Estados Unidos, 
em maio de 2024. O torneio contará 
com 12 equipes e é considerado 
“parte fundamental do novo calen-
dário de competições de seleções 
femininas”.

Do lado feminino, a Concacaf 
convidará quatro seleções sul-
-americanas para a Copa Ouro 
2024, torneio que terá sua pri-
meira edição este ano nos Estados 
Unidos.

A Conmebol e a Concacaf tam-
bém anunciaram planos para um 
torneio de clubes a ser realizado 
em 2024 com quatro equipes, duas 
de cada região se classificando por 
meio de seus torneios regionais, 
a Copa Libertadores e a Liga dos 
Campeões da Concacaf.

A última edição da Copa América 
foi disputada no Brasil. Na decisão, 
a Argentina venceu a Seleção Bra-
sileira por 1 a 0, no Maracanã, com 
gol marcado por Di María.

José Aldo estreará no Boxe 
profissional em fevereiro

Pezão se interessa no ‘tapa na cara’

Manaus, sábado e domingo 28 e 29 de janeiro de 2023
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Felisberto Sarkis Calacina Filho – torna público que recebeu 
do IPAAM, A Licença de Operação n.° 020/19-02, autoriza a ope-
ração da atividade de Agroindústrias (abatedouro de suínos) em 
uma área de 0,2 há, inserida no imóvel denominado ‘’ Fazenda 
Santa Terezinha’’, localizada na Rodovia BR-174,  km 15, M.E, 
Ramal Mete Marcha, km 2,5, M.E, Fazenda Santa Terezinha, 
Manaus-AM, para Agroindústrias, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Felisberto Sarkis Calacino Filho – ‘’ Fazenda Santa Tere-
zinha’’ – torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 067/05-07, que autoriza a operação da atividade 
de suinocultura, em uma área de 5,3ha, no imóvel denominado 
‘’ Fazenda Santa Terezinha’’, localizada na BR-174, km 15, 
Ramal Mete Marcha, Km 2,5, M.E, Fazenda Santa Terezinha, 
Manaus – AM, para Suinocultura, com validade de 02 Anos. 
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   Noir Miranda

O voguing tem as suas ori-
gens nas ballrooms de 
Nova Iorque, no Estados 
Unidos (EUA), dos anos 

80. Com seus catwalks, dips, 
duckwalks, entre vários outros 
movimentos, se consolidou como 
dança e performance voltadas 
para comunidades LGBTQIA+ do 
mundo inteiro. No Amazonas, a 
cena vogue surgiu e vem ga-
nhando cada vez mais espaço 
em Manaus.

Com sua dança caracterizada 
pelas poses típicas de modelos, 

21Plateia
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movimenta a comunidade 
LGBT+ manauara

Simas Zion na ‘ball-
room’, onde é co-
nhecido como Magic 
Maverick Zion

roupas da alta moda. Junto a 
essas competições, havia core-
ografias elaboradas de voguing.

“Com o tempo, o voguing teve 
suas evoluções e passou a ter 
como referências de movimen-
tações a anatomia e trejeitos 
das mulheres transexuais ne-
gras e latinas da comunidade 
ballroom”, explica.

De Nova Iorque para Manaus
Na terra manauara, Blue conta 

que a cena surgiu em 2019, em 
reuniões de praças. “Houve uma 
necessidade de criar um espaço 
para pessoas que são marginali-
zadas terem a oportunidade de 
mostrar suas potencialidades e 
habilidades por meio das cate-
gorias nas balls, e, além disso, 
criar uma rede de apoio para 
essas pessoas se sentirem aco-
lhidas e respeitadas”, relatou.

Magic também explicou que 
este espaço foi criado tendo a 
si própria como pioneira, para 
servir de acolhimento para sua 
comunidade. “Vários jovens se 
encontraram com o voguing e 
a cena Ballroom. Jovens LGB-
TQIA+ que, com o voguing, se 
sentiram mais fortes e existen-
tes. A cena Ballroom me repre-
senta pelo simples fato de me 
mostrar que não estou sozinha, 
que têm irmãs e irmãos e irma-

Voguing tem suas 
origens em Nova 
Iorque, nos anos 80

nes ao meu lado. E 
que eu faço parte 
de algo”, conta.

A Primeira 
Ball do Ano

“A Primeira 
Ball do Ano” 
ocorre este 
sábado (28), 
a partir das 
19h, com suas 
cores em pre-
to e dourado. 
Os membros 
da casa Mave-
rick contam mais 
sobre o evento.

“Essa ball vai 
abrir a temporada 
de ações e movimen-
tações da cena em 2023, 
é celebração e o início de 
muito trabalho e fomentos a 
serem feitos. Na sociedade atual, 
e antigamente, quando a ball-
room surgiu, muita coisa ainda 
precisa ser feita em relação a 
oportunidades e dignidade para 
essas pessoas”, falou Blue.

“A gente existe nos bailes, é 
uma noite para além de mos-
trar nossas habilidades e com-
petir. É uma noite onde a gente 
pode se encontrar, reencontrar, 
aprender, poder conviver juntes 
e estarmos vivas”, finalizou Zion.

que são incorporadas na perfor-
mance, a dançarina Simas Zion, 
conhecida na cena como Ma-
gic Maverick Zion, explica que o 
nome “vogue” se refere à revista 
de moda Vogue e ganhou fama ao 
redor do mundo quando a canto-
ra Madonna lançou uma música 
de mesmo nome, em 1990.

“Vogue se popularizou na dé-
cada de 80 em Nova Iorque. Mas 
ele apareceu nas balls (bailes) 
bem antes disso. Originalmente 
chamado apenas de ‘Performan-
ce’, uma gata chegou e começou 
a imitar as poses de uma revista 
enquanto folheava, e, quando 
apresentou a capa, revelou ser 
a revista vogue”, conta em en-
trevista ao EM TEMPO.

Marcelo Hawker, dançarino, 
ator, e nomeado na cena 

como Imperador Blue 
Maverick, contextuali-

za que as balls, ou 
“bailes”, citadas por 

Zion, possuíam 
disputas de ca-
tegorias. “Face” 
(rosto), “Exe-
cutive Real-
ness” (reale-
za executiva), 
ou “Haute 
Couture Ele-
ganza”, com 
releituras de 
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O Podium da Arena da Ama-
zônia, no bairro Flores, 
Zona Centro-Sul de Ma-
naus, receberá, no dia 5 

de fevereiro, a partir das 15h, a 
sétima edição da banda LGBT Fo-
lia. Com entrada gratuita, a festa 
terá 12 horas de duração, com 16 
atrações para todos os gostos. 
Uma festa com diversidade, ale-
gria, convidados especiais, desfile 
de personalidades e Drag’s Show. 

O evento é realizado pela Asso-
ciação da Parada do Orgulho LGB-
TQIAP+. Símbolo do movimento 
LGBTQIAP+, a pluralidade de cores 
estará presente em vários espaços 
do evento. Do palco aos paredões, 
passando pela tenda eletrônica, 
tudo terá a marca registrada da di-
versidade da bandeira LGBTQIAP+. 

“Sempre levantando a bandeira 
da diversidade e orgulho de quem 
somos, com prevenção, informa-
ções de variadas causas, direitos 
humanos e cidadania. A LGBT Fo-
lia promove conscientização por 
meio das atrações culturais e da 
construção de relações junto aos 
mais variados públicos, através 
das redes de informação”, explica 

Festa terá 12 horas de 
duração com 16 atrações, 
em um dos eventos que 
antecedem a Parada do 
Orgulho LGBTQIP

Banda LGBT Folia promove 
diversidade e alegria em festa

Podium da Arena da Ama-
zônia recebe a sétima edi-
ção da banda LGBT Folia

a presidente do movimento LGBT 
de Manaus, Bruna La Close.

De acordo com La Close, o objeti-
vo do movimento LGBT de Manaus 
este ano é tirar do papel a Casa 
da Diversidade, espaço que levará 
informação para todo o público 
LGBTQIAP+ da capital amazonen-
se por meio de um canal de aten-
dimento psicossocial, assistencial, 
jurídico e de cidadania. 

“Somos a pluralidade do movimen-

Divulgação

to que traz consigo atrações LGB-
TQIAP+ de Manaus, oportunizando 
o mercado de trabalho”, afirmou. 

Atrações
Conforme a organização do 

evento, o carnaval LGBT+ será 
regado a muita música com rit-
mos variados para agradar a to-
dos os gostos, como funk, música 
eletrônica, pop, axé, swingueira, 
boi bumbá, Calypso, marchinha, 

e muito mais. 
O primeiro palco terá como 

convidada especial a Miss Brasil 
Gay Nordeste, Gabriele Ferreira; 
os shows ficarão por conta de 
Forrozão Já Kero, Banda Impacto, 
George Japa, Xiado da Xinela, Va-
nessa Auzier, DSeven Oficial.

A LGBT Folia 2023 também con-
tará com a participação das Drag’s 
Show Yaskara D’Castro, Jhemely 
D’Castro, Kemilly Sthifler e a cover 
de Gloria Groove, Glória Emanuele.

Já no segundo palco, a tenda 
eletrônica será comandada pelos 
tops DJ’s Waldemir Rabelo, Weri-
son Felizardo, Naomy Lopes, Jhon 
Vegas, Yago Gloss, Rafa Militão e 
Renan Benigno. 

O evento tem a assinatura de 
Bruna La Close, a apresentação 
será de Kathelen Cristina e Brenda 
Lamask, a coordenação de palco  
será de Thayza Rodrigues. 

Projeto oferta vagas para 
oficinas gratuitas de cinema 

O projeto “Comunidade in 
Set” está com inscrições aber-
tas para oficinas de cinema 
digital em Manaus. Ao todo, 
são ofertadas 150 vagas. Os 
interessados podem realizar 
inscrição até este sábado (28), 
via formulário digital pelo link 
https ://forms.gle/S4Ss9F-
Po479YqBw59. Para participar 
da formação, é preciso ter a  
partir de 12 anos.

O projeto de introdução ao 
universo do cinema é voltado 
para comunitários do bairro Ca-
choeirinha e adjacências sem 
acesso aos bens culturais.

O coordenador do projeto, 
Bruno Pereira, destaca a im-
portância do projeto para o de-
senvolvimento da comunidade 
local.

“A arte é o elemento contri-
buinte na formação do cidadão. 
A comunidade muitas vezes não 
tem acesso aos bens culturais e, 

ao receber esse trabalho, já se 
tem um impacto muito grande”, 
enfatiza.

A formação será realizada na 
Paróquia de Santa Rita de Cás-
sia, na avenida Carvalho Leal, 
n. 931, Cachoeirinha, Zona Sul 
de Manaus, a partir da próxima 
segunda-feira (30).

As turmas serão divididas em 
três horários: turma 01 das 14h 
às 15h30; turma 02 das 15h30 às 
17h; turma 03 das 19h às 20h30.

Ao final da formação, os alu-
nos irão desenvolver, junta-
mente com a equipe do pro-
jeto, um curta-metragem com 
intuito de aplicar todos os con-
teúdos fomentados durante as 
oficinas.

Cinema e formação
O Projeto Comunidade in Ser 

ainda receberá profissionais 
do audiovisual local que irão 
compartilhar experiências e 

técnicas usadas nas produções 
audiovisuais.

As oficinas abordarão os se-
guintes temas: história do cine-
ma; roteiro; técnicas de filma-
gem; técnicas de interpretação 
para cinema e TV; produção.

Profissionais do cinema local
As oficinas serão ministra-

das por cineastas e produtores 
audiovisuais premiados e que 
atuam no segmento regional. 
São eles: Bruno Pereira, George 
Augusto e Thiago Morais. 

Resultados
Os interessados que tiverem 

dúvidas podem acionar a equipe 
do projeto por meio do e-mail 
comunidadeinset@gmail.com.

O resultado com os nomes dos 
selecionados, após triagem da 
coordenação do Comunidade 
in Set, será divulgado no perfil 
oficial do projeto no Instagram 
(@comunidadeinset).

COMUNIDADE IN SET

Projeto de introdução ao universo do cinema é voltado para comunitários do bairro Cachoeirinha

ARQUIVO PESSOAL/BRUNO PEREIRA

Circo Kroner traz tradição 
milenar para Manaus

Único circo brasileiro a percorrer 
a América do Sul, passando por 
Paraguai, Argentina, Chile, Vene-
zuela e Uruguai, o Circo Kroner 
está em temporada pela capital 
amazonense. Após algum tempo, 
a atração está de volta ao Bra-
sil trazendo novidades com sua 
estrutura moderna, diferente e 
envolvente. 

As sessões ocorrem no estacio-
namento superior da Arena Ama-
deu Teixeira, Zona Centro-Sul de 
Manaus, com sessões pela tarde 
e pela noite. 

Os espetáculos são apresen-
tados às terças e quartas a partir 
das 20h; quintas e sextas, às 18h 
e 20h30; sábados e domingos, às 
15h30, 18h e 20h30. Os ingressos 
custam a partir de R$ 25.

Os ingressos podem ser ad-
quiridos pela internet pelo link 
https://circokroner.com.br/, e ht-
tps://www.guicheweb.com.br/p/
circokroner.

A proposta da companhia é se-
guir a tradição milenar da arte do 
circo e levar alegria a todos os tipos 
de público. Segundo a empresa, o 

espetáculo é jovem e dinâmico, 
como mais de 20 atrações e os 
grandes palhaços Chileno Pas-
telíto e a Irrverê, que prometem 
fazer as crianças e adultos darem 
muitas risadas. 

O jovem Lucas Eduardo nas-
ceu no circo. Seus pais trabalham 
na companhia há muitos anos e 
passaram ao rapaz a paixão pelo 
espetáculo. Ele se apresenta em 
três números: pêndulo espacial, 
trapézio, e globo da morte. Moda-
lidades que exigem muito esforço 
e técnica, pois qualquer erro, pode 
colocar em risco a própria vida.

“Na minha visão, todos os nú-
meros são arriscados. No globo 
da morte, se houver um erro to-
dos sofrem as consequências, no 
pêndulo a mesma coisa, por isso 
treinamos todos os dias. São horas 
e horas de treinamento, tudo para 
proporcionar ao público presen-
te um lindo espetáculo”, explicou 
Lucas.

O Kroner é o primeiro circo com 
banda ao vivo em Manaus , show 
de freestyle e motocross, “motos 
voadoras”.

COMPANHIA CIRCENSE

Circo Krone está em temporada pela capital amazonense com novidades

DIVULGAÇÃO



Manaus, sábado e domingo 28 e 29 de janeiro de 2023

Plateia 23

CINEMA ADAPTADO

Cinema exibe sessão inclusiva 
para pessoas com TEA

O Cinépolis do Shopping Ponta Negra 
realizará, neste sábado (28), às 14h30, 
uma sessão inclusiva do filme Gato de 
Botas 2: O Último Pedido, destinada 
às pessoas com Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA) e outras síndromes, 
transtornos ou doenças que acarretem 
hipersensibilidade sensorial em geral.

Apesar de ser adaptado e gratuito 
para as pessoas com TEA, mediante a 
apresentação de carteira de identifica-
ção, a sessão está aberta ao público em 
geral, que poderá adquirir os ingressos 
na bilheteria do cinema, localizado no 
piso L3.

Entre as clientes que estão partici-
pando com regularidade das sessões 
inclusivas, está a pedagoga Simone de 
Rossi. Mãe da Nicoli, de 18 anos, e de 
Miguel, de 8 anos, que possui autismo, 
ela revela que a ida ao cinema faz parte 
da rotina da família.

“Adoro essa iniciativa de poder pro-

porcionar um dia especial para aqueles 
que muitas vezes não poderiam fre-
quentar uma sala de cinema por conta 
de uma série de fatores como luzes, 
som, temperatura do ar, assim como a 
tranquilidade de poder entrar e sair da 
sessão a qualquer momento, pois todos 
ali entendem e não estarão atrapalhan-
do ninguém, não existirão julgamentos 
ou críticas, cada um é aceito do seu 
jeito”, destacou Simone.

Durante as sessões adaptadas, não 
são exibidas publicidades comerciais e 
trailers, as luzes permanecerão acesas 
em 50% da sua capacidade de ilumi-
nação, o volume do som também será 
reduzido ao longo do filme.

Além disso, as pessoas com TEA po-
derão andar pela sala, entrar e sair 
sempre que desejarem. A sessão será 
identificada com banner com o símbo-
lo mundial do Espectro Autista, que é 
afixado na entrada da sala de exibição.
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Miguel possui autismo e pode assistir ao filme na sessão inclusiva do cinema

Ensaios das escolas de 
samba do Grupo Especial

Nos meses que 
antecedem os desfiles 
oficiais, vários ensaios 
ocorrem nas comunidades

DIVULGAÇÃO

O Carnaval de Manaus, promo-
vido pelo governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, 

abre o calendário de festas popula-
res, tendo como maior expressão da 
festividade representada nos desfiles 
das escolas de samba no Centro de 
Convenções Professor Gilberto Mes-

trinho, o Sambódromo de Manaus.
E nos meses que antecedem os des-

files oficiais, vários ensaios ocorrem nas 
comunidades, ocupando as quadras 
das escolas de samba e ruas do bairro.

Neste ano, as escolas do Grupo de 
Acesso B se apresentam no dia 16 de 
fevereiro; o Grupo de Acesso A, dia 17; e 
do Grupo Especial desfilam na avenida 
do samba no dia 18 de fevereiro.

O secretário de Cultura e Economia 
Criativa, Marcos Apolo Muniz, destaca 
que os ensaios nos bairros, além de 
convidar os foliões a prestigiar o carna-
val amazonense, aquecem a economia 
e o comércio local.

“O Carnaval marca o início das co-
memorações culturais no Estado, e 
toda cadeia produtiva é movimen-

tada com os ensaios nas quadras. As 
pessoas têm uma prévia do que será 
apresentado nos desfiles oficiais no 
Sambódromo, e ainda fomentam a 
economia criativa nas comunidades”, 
comenta Apolo. 

São nos ensaios que a bateria, consi-
derada o “coração da escola de samba”, 
contagia passistas, foliões e demais 
integrantes. Para acertar o compasso, 
as escolas do Grupo Especial cumprem 
uma agenda de “esquentas” semanais 
nas quadras das escolas de samba e 
nas ruas dos bairros de origem. 

Divulgação
Programação das escolas de sam-

ba do Grupo Especial e os seus 
respectivos endereços da folia.

Foliões podem prestigiar o carnaval amazo-
nense nos ensaios que ocorrem nos bairros

Redação

GRES Vila da Barra 
Tema: “Ratanabá, o segredo mile-

nar da Amazônia”
20h – Terça e sexta-feira

Local: Av. Brasil, 251, Compensa 

GRC Primos da Ilha 
Tema: “D’além mar, o Amazonas 

conquistou! José Azevedo, o legado 
de um gajo sonhador”

20h – Terça-feira 
Local: Rua Galdêncio Ramos, 458, 

São Francisco

GRES Andanças de Ciganos 
Tema: “Não deixe o samba mor-
rer, não deixe a cultura acabar, o 

povo cigano chama ‘salve’ a cultura 
popular” 

21h – Segunda e quinta-feira
Local: Av. Borba, 1030, Cachoeirinha

GRES Reino Unido da Liber-
dade

Tema: “Bate forte o tambor, 
Furiosa. Eu quero é Tic Tic Tac. A 

Reino Unido abre as cortinas para 
Zezinho Corrêa” 

19h – Quinta-feira
18h – Domingo

Local: Alameda São Pedro, 195, 
Morro da Liberdade 

GRES Mocidade Indepen-
dente da Aparecida 

Tema: “Vitae”
19h30 – Sexta-feira e domingo
Local: Rua Ramos Ferreira, 102, 

Aparecida

GRES A Grande Família
Tema: “Eirunepé, o cordel amazô-

nico” 
20h – Sexta-feira e domingo
Local: Rua Careiro, São José 

Operário 1
GRES Unidos do Alvorada 

Tema: “Obu Manaó – O alvorecer 
da cura sob as bênçãos do céu – 

Anauê Samel”
20h – Terça-feira 

Local: Rua Independência, Alvo-
rada 1 

GRES Vitória Régia 
Tema: “Por um mundo mais aces-

sível e humano, Vitória Régia: a 
nossa especialidade é ser espe-

cial”
20h – De terça a sexta-feira 

18h30 – Domingo
Local: Rua Emílio Moreira, 1137, 

Praça 14 de Janeiro



CARNAVAL

Manaus Fantasy promete cenário 
incrível aos foliões 

Uma super festa, além de ofere-
cer ao público as melhores atrações 
para animar o ambiente e não deixar 
ninguém parado, precisa apresentar 
serviços de excelência aos clientes, 
com a oferta de comodidade, confor-
to e segurança. E tudo isso vai estar 
na 15ª edição do Manaus Fantasy, o 
baile de fantasias mais tradicional 
da capital amazonense.

O Manaus Fantasy 2023 será reali-
zado na segunda-feira gorda de Car-
naval (20), no Diamond Convention 
Center, localizado no bairro Ponta 
Negra, Zona Oeste da cidade. 

Os foliões terão um ambiente to-
talmente climatizado. Quente só a 
energia da galera que vai vibrar ao 
som das bandas Meu Xodó e Mar-
rakesh, além dos cantores George 
Japa e Uendel Pinheiro e do DJ John.

O Manaus Fantasy é uma festa 
exclusiva para 3 mil pessoas. Obriga-
toriamente, o público deve ter idade 
a partir dos 18 anos. 

A festa dispõe do serviço Open Bar, 
oferecendo ao público cerveja, água, 
refrigerante, vodka e whisky durante 
toda a festa.

A venda dos ingressos é feita em 
pontos físicos e na internet, por 
meio do link https://ingressofly.
com/evento/1746/MANAUS_FAN-
TASY_2023.

O valor do primeiro lote é de R$ 150.
Os pontos físicos são as lojas Via 

Uno, localizadas nos shoppings Ama-
zonas, Grande Circular, Manauara 
e Sumaúma. Os ingressos também 
podem ser comprados nas lojas Ban-
deirão, no Vieiralves, e Bibi Cell, com 
unidades no Vieiralves e Ponta Negra.
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Manaus Fantasy oferece o baile de fantasias mais tradicional da capital amazonense
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Nas noites dos dias 
30 de junho, 1º e 2 
de julho de 2023, 
Parintins, a ilha 

encantada da Amazônia, 
revelará ao mundo a ex-
plosão de alegria, sons, 
magia e cores do Festi-
val Folclórico de Parintins. 
Nesses dias, os bois Ca-
prichoso e Garantido re-
alizam, na arena do Bum-
bódromo, um espetáculo 
emocionante, envolvente 
e interativo.

A venda dos ingressos 
dos ingressos para o 56º⁰ 
Festival Folclórico de Pa-
rintins começa nesta se-
gunda-feira (30), a partir 
das 9h, simultaneamente, 
na internet e nos pontos 
físicos. A comercialização 
é de responsabilidade da 
empresa Amazon Best.

“Ano passado já foi um 
espetáculo. Para este ano 
a expectativa é de uma 
festa ainda mais grandio-
sa, com muito mais gente 

O maior 
espetáculo 
tribal do mundo 
ocorre nos dias 
30 de junho, 1º⁰ 
e 2 de julho, em 
Parintins

Venda de ingressos para o 
Festival de Parintins 2023

A ilha encantada da Amazônia revelará ao mundo a explosão de alegria, sons, magia e cores do Festival Folclórico de Parintins

transitando pela ilha até 
pelo período das férias de 
final de junho”, disse o pre-
sidente da Amazon Best, 
Valdo Garcia.

Valores
Serão disponibilizados 

aproximadamente 20 mil 
ingressos para as três noi-
tes do Festival de Parintins 
deste ano. As vendas acon-
tecem de forma online, 
nos sites www.festivalde-
parintins.com.br ou www.
bilheteriadigital.com.br e 
em pontos físicos, como 

nas sedes da Amazon Best 
em Manaus e em Parintins.

Serão vendidos até cinco 
passaportes por cada nú-
mero de CPF. Os setores 
disponíveis são cadeiras 
(tipo 1 ou tipo 2), arqui-
bancada especial e arqui-
bancada central.

Os valores variam entre 
R$ 980 e R$ 1.495 para 
as três noites de Festival, 
podendo ser parcelado em 
até 6x no cartão de crédito. 

Os interessados também 
podem entrar em contato 
com a Amazon Best por 

meio do Call Center, nos 
números (92) 98269.0256 
/ 99376.8133 / 99177.4825, 
de segunda a sexta-feira, 
das 9h às 17h. Ou podem 
procurar o escritório da 
empresa, localizado na 
rua Nova Prata, nº 225, 
Vieiralves.

Investimento do Gover-
no do Amazonas

Com o anúncio da pre-
paração do espetáculo 
em Parintins, o governa-
dor Wilson Lima se reuniu, 
na sexta-feira (27), com 

os presidentes dos bois 
do Festival Folclórico de 
Parintins, Jender Lobato, 
do Caprichoso, e Antônio 
Andrade, do Garantido, e 
o diretor de relações go-
vernamentais da Coca-
-Cola Brasil, Victor Bicca, 
em Brasília, onde os pa-
trocínios do Estado e da 
Coca-Cola para a realiza-
ção do festival de 2023 
foram confirmados.

“Ano passado, dentro do 
festival, foram desenvol-
vidas diversas ações, in-
clusive com a participação 

Divulgação

das galeras Azul e Bran-
co e Vermelho e Branco 
voltadas para a susten-
tabilidade como a coleta 
de materiais que podem 
ser reciclados. Neste ano, 
vamos incentivar ainda 
mais essas ações com o 
envolvimento do público”, 
destacou.

Wilson Lima reforçou o 
compromisso do Estado 
com o Festival de Parintins 
e a geração de emprego 
e renda - especialmente 
no segmento da economia 
criativa -, além da atra-
ção de turistas que dei-
xam recursos no Estado ao 
prestigiar a disputa entre 
Caprichoso e Garantido. 

Há 26 anos, a Coca-Cola 
Brasil patrocina o festival 
com o compromisso de 
fortalecer o desenvolvi-
mento regional e diminuir 
as desigualdades sociais, 
destacou a companhia.

Wilson determinou, ain-
da, que o secretário de 
Estado da Cultura e Econo-
mia Criativa, Marcos Apolo, 
e os demais secretários das 
pastas envolvidas na rea-
lização do festival façam 
uma inspeção no Bum-
bódromo para planejar a 
realização dos ajustes ne-
cessários no palco da dis-
puta. Em 2022, o Governo 
do Amazonas realizou uma 
grande reforma no Bum-
bódromo para a realização 
da festa.


